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Поднялся «Буран»
Создан дрон для доставки припасов и эвакуации раненых

Богдан Степовой, Андрей Фёдоров

В России разработан БПЛА-гексакоп-
тер «Буран». Он способен перевоз-

ить грузы массой до 80 кг со скоростью 
70 км/ч. Его можно использовать для до-
ставки грузов непосредственно на ли-
нию фронта и даже для эвакуации ра-
неных, уверяют разработчики. Также 
он может вести разведку, а при необхо-
димости его можно приспособить под 
сброс боеприпасов. «Буран» уже успели 
прозвать «русской Бабой-Ягой» по ана-
логии с украинским дроном, который ак-
тивно используется в зоне СВО. Но наша 
машина превосходит его по многим ха-
рактеристикам. Что самое главное, при-
мерно в два раза — по дальности полёта.

Российские разработчики пред-
ставили первый в своём роде БПЛА-

гексакоптер «Буран». Он достаточно 
габаритный и весит около 80 кило-
граммов. 

— Сейчас изготовлено несколько 
образцов, — рассказали «Извести-
ям» в компании-разработчике «Кот-
лин-Новатор». — Они прошли испы-
тания, которые подтвердили, что при 
нагрузке в 80 кг дрон может находить-
ся в полёте около 20 минут. Без на-
грузки — до 45 минут. Радиус полёта 
БПЛА — до 20 км. 

«Буран» может перевозить боепри-
пасы, воду и другие грузы, необходи-
мые для снабжения войск на передо-
вой. 

— Мы прорабатываем и эвакуацию 
людей, — отметили разработчики. — 
Проводили испытания, 
поднимали человека. 
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Диалоговое окно
Путин открыт к контактам с лидерами стран 
Совбеза ООН

Анастасия Костина

В ладимир Путин готов к диалогу с гла-
вами стран — постоянных членов Со-

вета Безопасности ООН, однако сейчас 
перспектива такой встречи нереалистич-
на, заявил «Известиям» пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков. Речь идёт 
о саммите, провести который для обсуж-
дения мировых проблем российский ли-
дер предлагал в 2020 и 2021 годах. Тогда 
инициативу поддержали председатель 
КНР Си Цзиньпин и президент Франции 
Эммануэль Макрон. Сейчас же отсут-
ствие конструктивных коммуникаций 
внутри Совбеза ООН не только препят-
ствует такой встрече, но и негативно 
сказывается на международной безо-
пасности. Когда саммит может стать ре-
альностью — в материале «Известий».

На протяжении последних лет кон-
такты на уровне лидеров между Росси-
ей и странами коллективного Запада, 
по сути, прекратились. С начала спец-
операции на Украине исключения со-
ставили лишь встречи Владимира Пу-
тина с венгерским коллегой Виктором 
Орбаном (последняя состоялась в Мо-
скве в июле 2024 года) и австрийским 
канцлером Карлом Нехаммером в апре-
ле 2022-го. Что касается глав ядерных 
держав (США, Франция, Великобрита-
ния), то здесь прямая коммуникация 
пока сведена к нулю.

При этом Владимир Путин открыт 
для контактов с лидерами постоянных 

участников Совета Безопасности ООН. 
Об этом рассказал «Известиям» пресс-
секретарь президента РФ Дмитрий Пе-
сков, отвечая на вопрос, актуально ли 
ещё предложение президента, которое 
он сделал в 2020 году. При этом Песков 
подчеркнул, что сейчас по очевидным 
причинам организовать такую встре-
чу нереально.

— Президент остаётся открытым 
для контактов, но по понятным причи-
нам перспектива такой встречи сей-
час нереалистична, — заявил пресс-
секретарь главы РФ.

23 января 2020 года Владимир Пу-
тин, выступая на международном фо-
руме «Сохраняем память о холокосте, 
боремся с антисемитизмом», предло-
жил провести саммит лидеров стран — 
членов Совбеза ООН, то есть России, 
Китая, США, Франции и Великобри-
тании, чтобы обсудить мировые про-
блемы.

— Забвение прошлого, разобщён-
ность перед лицом угроз могут обер-
нуться страшными последствиями. 
У нас должно быть мужество не толь-
ко прямо сказать об этом, но и сделать 
всё, чтобы защитить и отстоять мир, — 
заявил Владимир Путин.

Как заметил тогда глава РФ, «пример 
могут и должны подать страны — осно-
вательницы Организации Объединён-
ных Наций, пять держав, которые несут 
особую ответственность за сохранение 
цивилизации». Причём Путин предло-
жил провести встречу в любой стране, 
где это будет удобно коллегам. Стоит 
отметить, что инициатива российского 
президента встретила поло-
жительную реакцию. 

Цепная акция
Иностранцы подают новые заявки на обмен замороженными активами

Мария Колобова

З арубежные инвесторы уже подают за-
явки на второй этап обмена заблокиро-

ванными активами, подтвердил «Извести-
ям» замминистра финансов Иван Чебесков. 
Речь о механизме, который позволяет рос-
сиянам с замороженными иностранными 
бумагами получить компенсацию в рублях. 
На первом этапе — он завершился 12 авгу-
ста — нерезиденты уже выкупили около 
четверти предъявленных к обмену активов 
на 8 млрд рублей. Хотя западные регулято-
ры мешают этой процедуре, иностранные 
инвесторы заинтересованы в обмене, под-

черкнул Иван Чебесков. На этот раз нере-
зиденты могут выкупить бумаг примерно 
на 5 млрд рублей, оценили эксперты. В ка-
кие сроки россиянам могут прийти сред-
ства — в материале «Известий».

Сейчас активно идёт второй этап об-
мена заблокированными активами меж-
ду россиянами и нерезидентами. Ино-
странные инвесторы уже подают новые 
заявки, подтвердил «Известиям» зам-
министра финансов Иван Чебесков. 
Он добавил: несмотря на то что запад-
ные регуляторы мешают этой процеду-
ре, зарубежные инвесторы заинтересо-
ваны в обмене. Это основная причина, 

по которой власти продлили приём за-
явок, уточнил Иван Чебесков.

Механизм по обмену заблокирован-
ными активами разработали ещё в про-
шлом году. 8 ноября президент подписал 
указ, согласно которому иностранные 
ценные бумаги россиян, замороженные 
на счетах Национального расчётного де-
позитария (НРД) в европейских депози-
тариях Euroclear и Clearstream, готовят-
ся обменять на заблокированные в РФ 
активы иностранцев, которые хранят-
ся на специальных счетах типа «С». Рос-
сияне при этом могут полу-
чить компенсацию в рублях.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 25.09.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 13,216   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,7238   ДИРХАМ ОАЭ 25,2858   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 28,8204   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2397   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1933   ДОЛЛАР США 92,8622   ЕВРО 103,41   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6462 

На все 200
Власти готовят нефтяникам льготы  
для наращивания производства —  
как эта мера повлияет  
на российский топливный рынок
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Павел Вихров

В ласти готовят нефтяникам новые налого-
вые льготы более чем на 200 млрд рублей. 

Так планируется стимулировать наращивание 
объёмов нефтепереработки. Законопроект 
о внесении изменений в Налоговый кодекс 
подготовил Минфин, узнали «Известия». Речь 
о снижении налоговых выплат в 2031–2032 го-
дах тем компаниям, которые с 2020 по 2026 год 
инвестируют в объекты нефтепереработки 
более 50 млрд рублей. Также для получения 
господдержки компании должны будут обе-
спечивать отпуск бензина АИ-92 и дизеля 
по стоимости, не превышающей среднеоп-
товые цены на 10 и 20% соответственно.

Минфин по поручению председателя пра-
вительства Михаила Мишустина подгото-
вил законопроект о внесении изменений в ч. 
2 ст. 200 Налогового кодекса, согласно кото-
рым нефтяники смогут получить снижение 
налоговых выплат (инвестиционную над-
бавку к обратному акцизу на нефть) в период 
с 2031 по 2032 год. Об этом говорится в письме 
статс-секретаря — замглавы Минфина Алек-
сея Сазанова в Минэнерго, Минэкономраз-
вития и ФНС от 4 сентября.

Льготы смогут получить те компании, ко-
торые в период с 2020 по 2026 год инвестиру-
ют в объекты нефтепереработки 
более 50 млрд рублей. g
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Правила хорошего дрона
Как морпехи становятся операторами БПЛА

Дмитрий Астрахань

Б еспилотные летательные аппара-
ты и тактика их применения в ходе 

СВО совершенствуются постоянно. Дро-
ны помогают разведке, пехоте, наносят 
удары по противнику, ведут штурмо-
вые группы и колонны техники в бой. 
Операторы БПЛА, воюющие в одном 
из подразделений морской пехоты 
группировки «Восток», рассказали кор-
респондентам «Известий» об особен-
ностях своей работы, приёмах унич-
тожения разных видов бронетехники 
противника и интуиции, которая зача-
стую позволяет им выжить.

Оператор-разведчик дрона с по-
зывным Глагол начинает нашу беседу 
с истории одного из своих аппаратов-
долгожителей.

— У меня был дрон, которым я работал 
более восьми месяцев. Противник как 
только ни старался его уничтожить, за-
глушить — ничего не получалось. Потом 
он случайно попал под дружественную 
глушилку. Месяц пролежал под дож дём 
и снегом. Мы его нашли, сменили бата-
рейку, и после этого он проработал ещё 
три месяца, — вспоминает морпех.

Такой срок работы дрона — дело слу-
чая, но есть в этом и заслуга Глагола.

— Оператор должен хорошо ориен-
тироваться на местности. В те момен-
ты, когда твою «птицу» глушат и теря-
ется видеокартинка, она может улететь 
очень далеко и в неизвестном направ-
лении. В такой ситуации, когда картин-
ка вновь появится, надо быстро понять, 
где находится дрон. Иначе заряда бата-
реи для возврата домой может не хва-
тить, — подметил оператор.

Глагол поддерживает мнение, что 
за беспилотниками — будущее. Раз-
ведка, атака противника, многое дела-
ется сейчас именно с помощью БПЛА.

— Вот взять, например, «Мавик 3», 
которым я работаю. Я считаю его са-
мым универсальным дроном. Он хо-
рошо сбалансирован, хорошо держит 
ветер. Есть его аналог, только ночной, — 
«Мавик 3Т». Он чуть уступает, потому 
что нестабилен в моменты отсутствия 
спутника. Такие применяем в основном 
для разведки — выявляем позиции жи-
вой силы, артиллерии, техники врага. И, 
само собой, применяем их для сбросов 
различного вида боеприпасов на тех-
нику, укрытия, средства связи непри-
ятеля — например, старлинки. Лично 
я таких уничтожил порядка 50 штук, — 
рассказал Глагол.

По его словам, операторы дронов 
чувствуют себя «охотниками», но при 
этом философски относятся к тому, 
что и сами могут стать «добычей», если 
их переиграют.

— Следует правильно подготовить 
рабочую позицию. К этому нужно под-
ходить с не меньшей скрупулёзностью, 
чем к подготовке опорного пункта пехо-
ты. Необходимы маскировка и защита. 
Есть и свои технические хитрости. На-
пример, «птичникам» здорово помогают 
выносные антенны, с помощью которых 
можно управлять дроном, не покидая 
надёжного укрытия, — поясняет спе-
циалист.

Важный нюанс во время ведения 
боевой работы дроновода: при запу-
ске «птички» с боеприпасами следует 
находиться от него на безопасном рас-
стоянии.

— Это техника. Она даёт сбои. Боепри-
пас может случайно выпасть, и это чре-
вато для оператора, — говорит Глагол.

Когда дрон успешно запущен в небо, 
время выбирать цель. Она может быть 
любая: пехота, техника, автомобили ВСУ.

— Например, их пикапы. Этих унич-
тожаем легко, — поясняет Глагол. — Под-
летаю сверху, навожусь перекрестием, 
и если погода располагающая, то про-
центов на 90 боеприпас точно попадёт 
в цель и «затрёхсотит» (нанесёт ране-
ния. — «Известия») противника, кото-
рый находится внутри пикапа. Потом 
можно, конечно, добить. Всё по ситуа-
ции. Считаю, надо добивать. Не надо да-
вать им никаких шансов.

Но в чрезмерной жестокости обви-
нять дроноводов нельзя, полагает боец. 
Рассказывает, что помимо боеприпа-

сов часто сбрасывает на позиции врага 
агитационные материалы с предложе-
нием сдаться.

— И вы знаете, порой это работает. На-
пример, когда брали посёлок Урожай-
ное, там сдались в плен украинские 
бойцы, которые нашли наши листов-
ки, — вспомнил он.

Другой дроновод с позывным Куба 
вспоминает провалившееся прошло-
годнее контрнаступление ВСУ. Ка-
жется, даже немного огорчается, что 
не удалось «поработать» по крупной 
натовской бронетехнике. Говорит, она 
даже не добиралась до линии боевого 
соприкосновения — подрывалась на ми-
нах, застревала в ямах.

— И тогда, и сейчас работаем, как пра-
вило, по легкобронированной технике. 
Бывает, и БМП поджигаем. Иногда до-
биваем танки, у которых подбиты тра-
ки, но они продолжают вести огонь, — 
уточнил оператор.

Упомянул он и о взаимодействии 
с другими подразделениями.

— По сути, любое движение подраз-
деления без помощи БПЛА, без помощи 
«глаз в небе» — очень сложная задача се-
годня. Не невозможная, но очень слож-
ная. Задействуя беспилотники, мы об-
легчаем некоторые моменты, помогаем 
выиграть бой, — подводит итог морпех.

A В китайском МИДе поддер-
жали идею и подчеркнули 

важность Совбеза ООН в обеспечении 
глобальной безопасности. Президент 
Франции Эммануэль Макрон также 
приветствовал предложение, обратив-
шись к Владимиру Путину «мой доро-
гой друг» в своём выступлении на фо-
руме.

Любопытно, что именно лидеры этих 
двух стран из совбезовской «пятёрки», 
несмотря на кардинально изменивший-
ся геополитический фон, сейчас боль-
ше всех заинтересованы в контакте 
с российским президентом. Китай — на-
дёжный стратегический партнёр Рос-
сии, а обоюдные визиты председате-
ля КНР Си Цзиньпина и президента РФ 
Владимира Путина только подчёрки-
вают глубокие и дружественные связи 
между странами. Конечно, взаимодей-
ствие Москвы и Парижа в этом кон-
тексте несравнимо, так как состояние 
российско-французских отношений 
отражает враждебную позицию Запа-
да по отношению к РФ, однако имен-
но Макрон постоянно заявляет о важ-
ности диалога с Москвой. По крайней 
мере он последним из лидеров «пятёр-
ки», представляющих Запад, приезжал 
в Россию для переговоров, причём не-
задолго до спецоперации — 7 февраля 
2022 года. О готовности продолжить 
диа лог с Путиным Макрон заявил в том 
числе и совсем недавно — в июне 2024-го.

На всё том же форуме российский 
лидер обратил внимание на то, что про-
ведение саммита стало бы символич-
ным — в 2020 году ООН отмечала 75-ле-
тие. В 2021-м Владимир Путин вернулся 
к идее проведения такой встречи, од-
нако реализовать её так и не удалось. 
К слову, в следующем году будет ещё 
более подходящая дата — 80 лет с мо-
мента основания организации и, со-
ответственно, окончания Второй ми-
ровой войны. Небольшой оптимизм, 
однако, внушило совместное заявле-
ние лидеров пяти государств о пре-
дотвращении ядерной войны и недо-
пущении гонки вооружений в январе 
2022 года. Сейчас же подобные заявле-
ния и тем более встречи кажутся ма-
ловероятными. Ведь в последнее вре-
мя Совбез и вовсе, по сути, раскололся 
на два лагеря: в лице Вашингтона, Лон-
дона и Парижа, с одной стороны, и Мо-
сквы и Пекина — с другой.

— Отношения между двумя группами 
стран — членов Совбеза, можно сказать, 
отсутствуют. Идёт острейший военно-
политический конфликт, и в этих усло-
виях желания и готовности обсуждать 
стратегическую стабильность ни у кого 
нет. Вернее, соответствующие декла-
рации есть, но позиции сторон в отно-

шении друг друга настолько далеки 
и диаметральны, что это абсолютно не-
реалистично. Пока продолжается кон-
фликт на Украине, никакого саммита 
не будет, — поделился мнением с «Из-
вестиями» политолог, главный редак-
тор журнала «Россия в глобальной по-
литике» Фёдор Лукьянов.

Разумеется, любая структура долж-
на адаптироваться к текущим измене-
ниям, чтобы продолжать эффектив-
ную работу, и Совет Безопасности ООН 
здесь — не исключение. Сейчас некото-
рые страны — члены СБ откровенно ис-

пользуют его как инструмент для лоб-
бирования собственных интересов 
при обсуждении мировой повестки. 
Яркое тому подтверждение — кризис 
на Украи не, в урегулировании которо-

го СБ не преуспел, особенно когда речь 
шла об атаках со стороны ВСУ на рос-
сийское приграничье.

Москва сожалеет, что Совбез ООН 
втянут в «грязную пропагандистскую 
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Поднялся «Буран»
A При необходимости его 

можно будет приспособить 
под сброс боеприпасов, а также для 
ведения разведки — в том числе но-
чью, при помощи тепловизоров.

По словам разработчиков, трёхди-
апазонный канал связи имеет серьёз-
ную защиту от воздействия комплек-
сов радиоэлектронной борьбы (РЭБ). 
Управляется дрон оператором, полу-
чающим картинку с бортовой видео-
камеры.

При потере картинки дрон мож-
но вернуть вслепую — ориентируясь 
на его координаты. По словам разра-
ботчиков, сейчас разрабатываются 
и другие алгоритмы выхода из кри-
тических ситуаций. 

Дрон планируется поставлять 
в специальных кейсах, которые обе-
спечивают комфортную перевозку 
аппарата. 

— «Буран» легко разобрать на не-
сколько частей, — отметили произ-
водители. — С помощью ключа мож-
но легко отвинтить лучи дрона — они 
крепятся всего на одном винте. После 
чего их можно уложить в кейсы. Ло-
пасти можно не откручивать, так как 
они прижимаются к лучам и не тре-
буют дополнительного места. Точно 
так же снимаются ножки. Получает-
ся шесть лучей, две ножки, две бал-
ки, которые их соединяют в распор, 
и основная часть дрона с электроба-
тареями.

Дрон уже успели прозвать «рус-
ской Бабой-Ягой» по аналогии с укра-
инским дроном, который против-
ник активно использует в зоне СВО. 
Но наша машина превосходит своего 
оппонента по многим характеристи-
кам. Что самое главное — примерно 
в два раза по дальности полёта.

При полезной нагрузке в 80 кг эти 
дроны эффективны для доставки гру-
зов на передовую, особенно туда, где 
трудно пройти по земле из-за минных 
полей, огня противника, водных пре-
град или по другим причинам, отме-
тил военный эксперт Юрий Лямин.

— Сейчас для решения этих задач 
применяют небольшие дроны с ма-
ленькой полезной нагрузкой, и они 
всех проблем не решают, — отметил 
он. — Новый дрон может сразу взять 
и боекомплект, и еду, и воду. Потен-
циально его можно использовать как 
ночной бомбардировщик. Он же элек-
трический, значит, тихий. В тёмное 
время суток вероятность, что его со-
бьют, меньше. А поднять он может 
много, что позволит нанести мощ-

ные удары по опорным пунктам про-
тивника, минировать дороги даже тя-
жёлыми противотанковыми минами.

Эксперт отметил, что все характе-
ристики аппарата надо проверять в ус-
ловиях реальных боевых действий. 

— Только там станет понятна эф-
фективность этого аппарата. Мно-
го особенностей связано, например, 
с устойчивостью к РЭБ, — отметил 
Юрий Лямин. 

Не так просто обстоят дела и с эва-
куацией раненых на передовой, счи-
тает эксперт.

— Всё-таки это большой аппарат — 
в этом его уязвимость, — отметил он. — 
Поэтому надо максимально осторожно 
подходить к его использованию. Если 
отправлять, то только в случаях, ког-
да просто ничего больше не остаётся 
и спасти жизнь человека можно толь-
ко с помощью такой эвакуации.

«Баба-Яга», которую используют 
ВСУ, изначально создавалась как аг-
родрон для распыления пестицидов, 
напомнил военный эксперт Алексей 
Леонков.

— Наш же специально разрабаты-
вался для военных целей, и в этом его 
преимущество, — рассказал он «Изве-
стиям». — Многие ошибки будут учте-
ны, изначально будет выше уровень 
надёжности и не будет многих огра-
ничений, которые есть у гражданских 
беспилотников.  

Эксперт отметил, что новый дрон 
может стать ретранслятором для бо-
лее компактных FPV-дронов. 

— Это позволит через него управлять 
дронами-камикадзе, а значит, увели-
чить радиус их действия, — отметил 

он. — «Бураны» могут занять важную 
нишу и быть востребованы. И то, как 
они покажут себя в войсках, решит 
их судьбу. При благоприятном исхо-
де беспилотник может стать основой 
для будущих разработок.

Линейка универсальных дронов, 
которые можно использовать как для 
доставки грузов, так и для нанесения 
ударов по противнику, уже вырисовы-
вается. Ранее «Известия» писали, что 
в России началось серийное производ-
ство ударно-разведывательного гекса-
коптера МиС-35. Это тактический бес-
пилотник, который может сбрасывать 
боеприпасы и вести разведку. На пе-
редовой, где аппарат проходил испы-
тания, его уже успели прозвать «ми-
ни-Бабой-Ягой» за внешнее сходство 
с дронами, которые используют ВСУ.

МиС-35 по размерам находится 
где-то между «Мавиком» и «Бабой-
Ягой». По сравнению с последней 
он имеет меньшую заметность — ви-
зуальную, тепловую и шумовую. 
На передовой МиС-35 используется 
для сбросов 82-мм миномётных мин 
и боеприпасов ПГ-7 — это кумулятив-
ный заряд от ручного гранатомёта 
РПГ-7.

Боевой радиус гексакоптера при 
вылете с нагрузкой весом 3,5 кг — 9 км, 
максимальная грузоподъёмность 
4,5 кг. В режиме разведывательной 
миссии он может находиться в воз-
духе до 45 минут. Беспилотник раз-
гоняется до 63 км/ч. С полной нагруз-
кой время полёта дрона сокращается 
до 30–32 минут. Аппарат хорошо заре-
комендовал себя на линии боевого со-
прикосновения.

« ЗАБВЕНИЕ ПРОШЛОГО, РАЗОБЩЁННОСТЬ ПЕРЕД 
ЛИЦОМ УГРОЗ МОГУТ ОБЕРНУТЬСЯ СТРАШНЫМИ 
ПОСЛЕДСТВИЯМИ. У НАС ДОЛЖНО БЫТЬ МУЖЕСТВО 

НЕ ТОЛЬКО ПРЯМО СКАЗАТЬ ОБ ЭТОМ, НО И СДЕЛАТЬ ВСЁ, 
ЧТОБЫ ЗАЩИТИТЬ И ОТСТОЯТЬ МИР

Сбер прогнозирует рост ВВП на 3,8%

Р оссийская экономика развивается темпами выше прогнозов: Сбер 
ожидает роста ВВП на 3,8% в этом году и уже отмечает увеличение 

объёма инвестиционных сделок, включая частные. Об этом на встрече 
с Владимиром Путиным 24 сентября заявил председатель правления ПАО 
«Сбербанк» Герман Греф. Активный рост частных инвестиций в России го-
ворит о понимании людьми того факта, что деньги «лучше заносить в дом», 
то есть вкладывать внутри страны, полагает Владимир Путин. Сколько 
налогов банк выплатит государству в 2024-м и когда приступит к строи-
тельству аэропорта в Горно-Алтайске — в материале «Известий». 
  

  Российская экономика развивается более высокими темпами, 
чем прогнозировали аналитики, отметил Герман Греф. Так, в 2024 году 
Сбер ожидает роста ВВП на 3,8%. Также увеличиваются зарпла-
ты: за первые полгода они растут темпом более 8%, при этом около 
6% — рост доходов населения в целом. «Мы видим повышенный спрос 
на наши услуги, услуги кредитования. И в общем в этом году мы тоже 
значительно превышаем наши прогнозы по росту кредитного порт-
феля. Несмотря на то что высокая ключевая ставка, мы видим, что 
за шесть месяцев заработали уже 769 млрд рублей по российским 
стандартам бухучёта и по международным стандартам несколько 
больше. Это на 6% больше, чем в прошлом году», — сказал он.
 

  В этом году за первые шесть месяцев было выдано около 1 трлн 
руб лей инвестиционных кредитов. По словам Грефа, объём инвести-
ционных сделок уже на четверть выше, чем в прошлом году. А отток 
капитала примерно в два раза ниже — это в том числе также считает-
ся одним из источников инвестиций. На этом фоне банк в 2024 году 
выплатит государству налогов и дивидендов на рекордную сумму — 
около 1,2 трлн рублей, заявил его глава. «Видимо, приходит осозна-
ние того — я имею в виду частные инвестиции, рост частных инвести-
ций, — что лучше всё заносить в дом. Ситуация, которая сложилась 
за последние годы, об этом как раз и говорит», — заявил Владимир 
Путин. 
 

  В этом году банк приступит к строительству современного аэро-
порта в Горно-Алтайске, рассказал Греф. В целом Сбер намерен 
и дальше развивать горный курорт Манжерок в Республике Ал-
тай. Его строительство началось в 2010 году на берегу Манжерок-
ского озера у подножия горы Малая Синюха. «Мы взяли все параме-
тры, которые сегодня есть в лучших горнолыжных регионах в Европе, 
в США, в Латинской Америке. Стараемся выдержать все параметры, 
чтобы этот курорт был лучшим. На сегодняшний день уже открыли 
40 км трасс. У нас 400 гостиничных номеров», — подчеркнул Герман 
Греф.
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Путин открыт к контактам  
с лидерами стран Совбеза  
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Сила прений
С чего стартовала неделя высокого уровня ГА ООН

Леонид Самуна

У краинский конфликт стал одной 
из главных тем первого дня недели 

высокого уровня 79-й сессии Генассамб-
леи ООН, которая стартовала 24 сентября 
в Нью-Йорке. В частности, выступая од-
ним из первых на общих прениях, турец-
кий лидер Реджеп Тайип Эрдоган заявил, 
что возможностей найти дипломатиче-
ское урегулирование кризиса становит-
ся всё меньше. На этой неделе выступит 
большинство мировых лидеров, россий-
скую сторону будет представлять глава 
МИД РФ Сергей Лавров. Чего ожидать 
от недели высокого уровня — в матери-
але «Известий».

В Нью-Йорке стартовала неделя вы-
сокого уровня Генассамблеи ООН, где 
традиционно ключевым событием счи-
таются «общие прения» — дебаты миро-
вых лидеров. Они пройдут до 28 сентяб-
ря, а также 30 сентября.

В первый день выступили председа-
тель 79-й сессии Генассамблеи Филемон 
Янг и генеральный секретарь ООН Ан-
тониу Гутерреш. Сами прения открыли 
лидеры Бразилии и США — Луис Инасиу 
Лула да Силва и Джо Байден.

28 сентября ожидается выступле-
ние главы МИД РФ Сергея Лаврова. Ра-
нее пресс-секретарь президента Дми-
трий Песков объяснил отказ Владимира 
Путина ехать в Нью-Йорк.

— Он не ездит последние годы. Потом 
всё-таки сейчас США — это, кстати го-
воря, страна, которая не лучшим обра-
зом выполняет свои обязательства как 
страны — штаб-квартиры ООН. Поэто-
му сейчас, наверное, это не лучшее на-
правление для поездок, — отметил Дми-
трий Песков.

Последнее выступление российско-
го лидера в кулуарах ООН состоялось 
в 2020 году в видеоформате ввиду пан-
демии COVID-19. Очная речь Владими-
ра Путина на Генассамблее и вовсе была 
в 2015 году.

Министр иностранных дел Сергей 
Лавров традиционно возглавляет рос-
сийскую делегацию на этом меропри-
ятии. По словам официального пред-
ставителя МИД РФ Марии Захаровой, 
его ожидает достаточно плотный гра-
фик, включая двусторонние и многосто-
ронние встречи по различным линиям, 
в том числе беседа с генсеком ООН Гу-
террешем.

— Глава российского внешнеполи-
тического ведомства примет участие 
в ряде многосторонних мероприятий 

высокого уровня, в том числе по линии 
ОДКБ, БРИКС, «группы двадцати» (G20) 
и Группы друзей в защиту Устава ООН, — 
заявила Мария Захарова.

При этом Сергей Лавров не планиру-
ет встречаться с американскими пред-
ставителями, в том числе госсекретарем 
США Энтони Блинкеном. Ранее замгла-
вы МИД РФ Сергей Рябков заявил, что 
руководителю российского внешнепо-
литического ведомства не о чем гово-
рить с коллегой из Соединённых Штатов.

— Я не думаю, что можно будет ожи-
дать встречи Сергея Лаврова с предста-
вителями западных стран. Но важно, 
что пройдут многосторонние встречи 
по линии ШОС и по линии БРИКС, — ска-
зал «Известиям» бывший заместитель 
генерального секретаря ООН Сергей 
Орджоникидзе.

Тема общих прений в этом году назы-
вается «Не обходить никого вниманием: 
действовать сообща во имя обеспечения 
мира, устойчивого развития и человече-
ского достоинства для нынешнего и бу-
дущих поколений». Традиционно участ-
ники мероприятия изучают варианты 
решения глобальных проблем, а также 
рассматривают возможности для укре-
пления безопасности, установления 
мира и устойчивого развития.

В первый день дебатов выступили 
президент Турции Реджеп Тайип Эрдо-
ган, руководитель Сербии Александр 
Вучич, глава ЮАР Сирил Рамафоса, 
а также, например, президент Ирана Ма-
суд Пезешкиан.

— Обычно неделя высокого уровня 
используется главами государств, пра-
вительств и министрами иностранных 
дел для изложения своих позиций перед 
всем мировым сообществом. Что не ме-
нее важно — она нужна и для проведения 
двусторонних и многосторонних встреч. 
Это можно считать уникальной возмож-
ностью проводить подобного уровня 
встречи, так как такое бывает сложно за-
планировать в дипломатической практи-
ке в силу различия в конкретных планах 

представителей тех или иных стран, — 
заметил Сергей Орджоникидзе.

Одной из главных тем первого дня 
стал украинский конфликт. И именно он, 
по всей видимости, не уйдёт с повестки.

Турецкий президент, а частности, 
в своём выступлении 24 сентября отме-
тил, что возможностей найти диплома-
тическое урегулирование украинского 
кризиса становится всё меньше.

— Мы всё ещё ждём установления по-
стоянного мира и стабильности на Укра-
ине. Но по мере роста гонки вооружений 
пространство для дипломатии сужает-
ся, — подчеркнул Эрдоган.

При этом президент Сербии Алек-
сандр Вучич предупредил международ-
ное сообщество, что мир оказался на по-
роге ядерной катастрофы.

Байден же заявил на Генассамблее 
ООН, что США не прекратят поддержи-
вать Украину.

25 сентября должен выступить и Вла-
димир Зеленский на трибуне Генассамб-
леи, где он попробует пролоббировать 
украинскую позицию, пытаясь заручить-
ся поддержкой различных представите-
лей мирового сообщества, включая стра-
ны глобального Юга.

— Я думаю, Зеленский не предложит 
ничего драматически нового, что ещё 
не писалось во всех средствах массовой 
информации. Он представит своё виде-
ние, как на Россию необходимо оказы-
вать воздействие для победы в конфлик-
те. Он наверняка попросит ещё больше 
оружия для противостояния, а также 
больше экономической помощи. Вокруг 
этого и будет строиться его выступле-
ние, — полагает Сергей Орджоникидзе.

Одна из главных задач украинского 
лидера — лично представить свой «план 
победы» Джо Байдену. Ранее постпред 
США при ООН Линда Томас-Гринфилд 
уже заявляла, что Вашингтон ознако-
мился с ним и счёл его рабочим. Изда-
ние The Times же представило основные 
пункты плана, а именно запрос о гаран-
тиях безопасности для Украины, предо-
ставление военной и финансовой помо-
щи, а также продолжение операции ВСУ 
в Курской области.

Суд придёт
Москва и Минск хотят создать комиссию по расследованию преступлений Киева

Семён Бойков

В парламенте Белоруссии предлагают 
вместе с Россией создать комиссию 

по расследованию преступлений Кие-
ва. Этот вопрос может быть поднят уже 
на ближайшем заседании парламент-
ского собрания Союзного государства, 
сообщил «Известиям» белорусский де-
путат Олег Гайдукевич. В Госдуме РФ 
поддержали эту инициативу. В россий-
ском МИДе при этом подчеркивают, что 
Москва активно информирует между-
народное сообщество о преступлени-
ях украинской армии. Данные об этом 
получают и западные страны, поддер-
живающие Киев.

На фоне продолжающегося укра-
инского кризиса в России активно 
обсуждается вопрос привлечения 
к ответственности лиц, которые со-
вершают военные преступления. При 
этом речь, разумеется, идёт не толь-
ко об украинских военных или ино-
странных наёмниках, но и о полити-
ках, которые принимают те или иные 
решения. На этом фоне в Минске пред-
лагают создать межпарламентскую 
комиссию на уровне Союзного госу-
дарства, которая займётся этим во-
просом.

— Можно создать комиссию меж-
ду белорусским и российским парла-
ментами. Мы обязательно это обсудим 
с российскими коллегами на ближай-
шем заседании парламентского со-
брания [Союзного государства]. Тем 
более мы об этом уже говорили, и ра-
бота в этом направлении идёт. Мы уже 
вместе фиксируем и преступления, 
и правонарушения, и нарушение меж-
дународного права. Это уже совмест-
ная работа Белоруссии и России. Про-
должим её, — рассказал «Известиям» 
заместитель председателя Постоян-
ной комиссии палаты представителей 
по международным делам парламент-
ского собрания Олег Гайдукевич.

В России эту инициативу поддер-
живают. Заседание парламентского 
собрания Союзного государства, ко-
торое пройдёт в декабре, будет посвя-
щено как раз международной тематике, 
уточнил в беседе с «Известиями» пред-
седатель комитета Госдумы по делам 
СНГ, евразийской интеграции и связям 
с соотечественниками Леонид Калаш-
ников. Он же занимает должность за-
местителя председателя комиссии 
парламентского собрания Союзного 
государства по международным делам, 

миграционной политике и связям с со-
отечественниками.

— Конечно, следует такое создавать. 
Чем больше таких инициатив будет 
со стороны, в том числе наших прямых 
союзников и других государств, тем 
больше все увидят, что же на самом 
деле происходит, — сказал он.

По его словам, есть конкретные слу-
чаи, когда люди пропали, в частности 
в Суджанском районе Курской области 
после атаки ВСУ. Кроме того, на Украине 
пострадали некоторые общественники.

— Речь даже идёт не о партиях. Это 
были просто общественные органи-
зации, выступавшие в поддержку рус-
ских на Украине. Часть из них погибли, 
часть сидит в тюрьмах. Таких людей 
уже тысячи. Зеленский там указывает 
пальцем в ГА ООН на Россию, а у укра-
инцев за их преступления никто отчё-
та не спрашивает, — продолжил парла-
ментарий.

Стоит отметить, что в Белоруссии 
также поддерживают формирование 
большого трибунала по Украине. О его 
создании неоднократно говорили офи-
циальные лица РФ.

— Этот трибунал будет не только в от-
ношении украинских преступников, 
но и польских, которые сегодня уби-
вают беженцев на границе Союзного 
государства. Если институты между-
народного права разрушили, а между-
народные организации молчат о том, 
что происходит на территории России, 
Украины, на границе с Белоруссией, зна-
чит, мы сами будем вершить правосу-
дие, восстанавливать международные 
инструменты. Это будет открытый суд, 

— сказал Олег Гайдукевич. — Мы, депута-

ты парламента, поддержим эту иници-
ативу. И я знаю, что наша власть к это-
му хорошо относится.

Председатель Совета Федерации 
Валентина Матвиенко уверена, что по-
сле СВО понадобится большой трибу-
нал для расследования преступлений 
украинской стороны. По её мнению, он, 
в частности, должен изучить и обстоя-
тельства пожара в Доме профсоюзов 
в Одессе в 2014 году.

— Киевский режим натворил много 
того, что потянет на международный 
трибунал, это однозначно. Его зверства 
хорошо известны, а те, что неизвестны, 
скоро раскроются в результате напря-
жённой работы, которую ведут наши 
следователи, в том числе дипломаты, — 
отметил ранее пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков.

Военные преступления украинской 
армии против мирных жителей мето-
дично фиксируются российским След-
ственным комитетом. СК РФ обменива-
ется информацией с МИД РФ, который, 
в свою очередь, доносит эти данные 
до российских международных парт-
нёров.

— В подавляющем большинстве это 
страны глобального Юга. Но я не могу 
сказать, что западные государства от-
казываются от этих данных, — сказал 
«Известиям» посол по особым поруче-
ниям МИД России по вопросам пре-
ступлений киевского режима Роди-
он Мирошник. — Они не высказывают 
своё мнение. Они декларируют свою 
официальную позицию, в которой за-
являют, что «Россия во всём виновата 
и мы не хотим ни в чём другом разби-
раться». Но тем не менее они получают 
наши данные, которые мы направля-
ем через наши делегации, работающие 
в международных организациях.

Ранее МИД РФ выпустил доклад, 
в котором представлены данные о воен-
ных преступлениях украинской армии 
в Курской области. Его автор, Родион 
Мирошник, отмечает, что содержаща-
яся в нём информация также была на-
правлена в российские представитель-
ства в ООН и ОБСЕ. 

  Новости

Принять саванну
Россия и Зимбабве могут ввести безвиз в ноябре

Альберт Калашян

П роект соглашения между Россией 
и Зимбабве о введении безвизово-

го режима находится на рассмотрении 
у африканской стороны, страны могут 
подписать документ в ноябре, расска-
зал «Известиям» глава российской дип-
миссии в Хараре Николай Красильников. 
В Зимбабве видят плюсы от привлечения 
российского турпотока. Также там растёт 
интерес к присоединению к Новому бан-
ку развития БРИКС. С чем связана активи-
зация контактов России с африканской 
республикой и какие области сотрудни-
чества представляются наиболее пер-
спективными — в материале «Известий».

Зимбабве обладает значительным 
туристическим потенциалом благода-
ря своим природным достопримеча-
тельностям, что делает африканскую 
республику перспективным направ-
лением для российских путешествен-
ников, сообщил «Известиям» посол РФ 
в африканской республике Николай 
Красильников.

— Заключение договорённости о вза-
имной отмене визовых требований для 
владельцев общегражданских паспор-

тов поспособствует увеличению пасса-
жиропотока. Проект такого соглашения 
находится на рассмотрении зимбабвий-
ской стороны. Ведём дело к подписанию 
документа на полях 5-го заседания дву-
сторонней Межправительственной 
комиссии по торгово-экономическо-
му и научно-техническому сотрудни-
честву в Москве 5–7 ноября, — заявил 
дип ломат «Известиям».

В последние годы Россия ведёт ак-
тивную работу по обеспечению без-
визового режима с африканскими 
государствами. Граждане РФ могут 
свободно ехать в Тунис, Марокко, Ка-
бо-Верде, Гамбию, Сан-Томе и Принсипи, 
Анголу, Намибию, Ботсвану, ЮАР, Мо-
замбик, Малави, Сейшельские Остро-
ва, Маврикий.

Сейчас разовую въездную визу 
в Зимбабве можно получить в пункте 
пересечения границы, заплатив при 
этом сбор в размере $30. При въезде 
желательно иметь при себе докумен-
ты, подтверждающие цель визита.

При этом российский посол отметил, 
что на данный момент пассажиропоток 
остаётся низким из-за отсутствия пря-
мого авиасообщения и дороговизны би-

летов. Летают из России в Зимбабве с пе-
ресадкой в ОАЭ, а стоимость пути в одну 
сторону превышает 60 тыс. рублей.

— В то же время в Хараре последова-
тельно выражают заинтересованность 
в притоке туристов из нашей страны. 
Соответствующая инфраструктура 
в городе Виктория-Фоллс и других рай-
онах Зимбабве — выше среднего афри-
канского уровня, — рассказал Николай 
Красильников.

Зимбабве представляет интересное 
и экзотическое направление для рос-
сиян. Одно из самых известных при-
родных чудес мира — водопад Викто-
рия, расположенный на реке Замбези. 
Он считается одним из крупнейших 
в мире по ширине и высоте. Здесь мож-
но не только любоваться захватываю-
щими видами, но и заниматься экстре-
мальными видами спорта, такими как 
рафтинг, банджи-джампинг и прогул-
ки на лодках. Страна знаменита и нацио-
нальными парками с дикой природой, 
что привлекает любителей экотуриз-
ма. Тут можно увидеть богатую фауну, 
включая «большую пятёрку» — слонов, 
львов, буйволов, носорогов и леопардов.

Если говорить об экономике страны, 
то её развитие сдерживается санкция-
ми Запада. В 2002 году США и Евросоюз 
в обход Совбеза ООН ввели ряд ограни-
чительных мер, после того как бывший 
президент республики Роберт Мугабе 
начал земельную реформу, в результате 
которой собственности лишились прак-
тически все белые фермеры.

— Руководство Зимбабве уже не-
сколько лет пытается решить проблему 
с санкциями, однако США не намерены 
снимать рестрикции с африканской ре-
спублики. Из-за нехватки валюты эко-
номику Зимбабве постоянно штормит, 
здесь была гиперинфляция, в 2009 году 
на купюре было около 15 нолей. Кроме 
того, зимбабвийцы обоснованно опаса-
ются того, что если они откроют рын-
ки западному капиталу, то Запад попы-
тается выжать из страны всё, оставив 
Зимбабве разорённым, — рассказал «Из-
вестиям» научный сотрудник ИМЭМО 
РАН Сергей Карамаев.

« КИЕВСКИЙ РЕ-
ЖИМ НАТВОРИЛ 
МНОГО ТОГО, 

ЧТО ПОТЯНЕТ НА МЕЖДУ-
НАРОДНЫЙ ТРИБУНАЛ. 
ЕГО ЗВЕРСТВА ХОРОШО 
ИЗВЕСТНЫ, А ТЕ, ЧТО НЕ-
ИЗВЕСТНЫ, СКОРО РАС-
КРОЮТСЯ В РЕЗУЛЬТАТЕ 
РАБОТЫ, КОТОРУЮ ВЕДУТ 
НАШИ СЛЕДОВАТЕЛИ

Едва ли можно ожидать 
встречи Сергея Лаврова 
с представителями за-
падных стран. Но важно, 
что пройдут многосто-
ронние встречи по ли-
ниям ШОС и БРИКС

кампанию Киева», отмечал постпред РФ 
при всемирной организации Василий 
Небензя в июле 2024 года. В аналогич-
ном тупике Совбез находится и по си-
туации на Ближнем Востоке. К примеру, 
США трижды блокировали резолю-
ции по урегулированию вооружённо-
го конфликта в секторе Газа, в том числе 
дважды — те, которые призывали к не-
медленному прекращению огня. Как вы-
сказался в августе первый заместитель 
постпреда РФ при ООН Дмитрий Полян-
ский, Совбез ООН превратился в залож-
ника США в контексте ситуации в Газе.

Отсутствие консенсуса в СБ негатив-
но сказывается не только на разрешении 
конкретных конфликтов, но и как след-
ствие в целом на мировой безопасности. 
Особенно учитывая тот факт, что чле-
ны Совбеза — по совместительству ле-
гитимные члены так называемого ядер-
ного клуба.

— Очевидно, что модель находится 
в кризисе. В этом смысле вопрос все-
общей безопасности действительно 
страдает. С другой стороны, сам факт 
наличия ядерного оружия всё-таки по-
прежнему оказывает сдерживающее 

влияние. И те крупные государства, ко-
торые в иной ситуации могли бы уже на-
ходиться в состоянии прямого военного 
конфликта, например Россия и США или 
США и Китай, воздерживаются от него, — 
подчеркнул Фёдор Лукьянов.

Определённая работа внутри Совбе-
за ООН между лидерами возможна, счи-
тает научный руководитель РСМД Ан-
дрей Кортунов. Однако поначалу она 
будет касаться по большей части тех-
нических вопросов.

— Это может быть увеличение транс-
парентности, обмен информацией, об-
суждение военных доктрин, взаимное 
информирование о планах военного 
строительства, снижение уровня бое-
готовности ядерных сил, создание до-
полнительных горячих линий. То есть 
здесь есть отработанный в годы холод-
ной войны опыт определённых меха-
низмов, которые не затрагивают ядер-
ный арсенал непосредственно, но тем 
не менее снижают вероятность нача-
ла несанкционированной, случайной 
и спровоцированной ядерной войны, — 
пояснил эксперт.

Справедливости ради, никто не от-
рицает хотя бы необходимости рефор-
мировать Совет Безопасности, однако 
и здесь страны не могут прийти к кон-
структивному диалогу, хотя обсужде-
ния ведутся ещё с 1990-х годов. 23 сен-
тября на сессии Генассамблеи ООН 
завершился двухдневный саммит бу-
дущего, на котором страны приняли 
три соглашения. Наибольший резо-
нанс ожидаемо произвёл пакт во имя 
будущего, который включает положе-
ния о реформировании нескольких ин-
ститутов ООН, в том числе и Совбеза.

За проголосовали 143 государства, 
15 воздержались, а семь высказались 
против — Россия, Белоруссия, Иран, 
КНДР, Никарагуа, Сирия и Судан. Пер-
вые шесть предложили включить в пакт 
ещё один пункт: ООН не должна вмеши-
ваться во внутренние дела государств. 
Как заявил замглавы МИД РФ Сергей 
Вершинин, который представлял Рос-
сию на саммите, согласовать документ 
не удалось как минимум из-за отсут-
ствия каких-либо межправительствен-
ных переговоров. «Координаторы подго-
товки текста с самого начала включали 
в него то, что им диктовали в основном 
западные страны», — пояснил дипломат.

По его словам, Россию не пустили 
за переговорный стол, чтобы обсудить 
спорные моменты. С другой стороны, 
в пакте подчёркивается необходимость 
расширить Совбез за счёт непредстав-
ленных или недопредставленных регио-
нов, с чем Россия согласна. Москва пред-
лагает включить в СБ страны Латинской 
Америки, Африки и Азии.
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Укольными путями
Пациенты требуют включить вакцину от менингита в нацкалендарь

София Прохорчук

В акцина от опасного инфекцион-
ного заболевания менингит может 

не появиться в Национальном календа-
ре профилактических прививок (НКПП) 
в установленные сроки, полагает Все-
российский союз пациентов. Эти опа-
сения организация отразила в письме 
правительству и Госдуме: для включе-
ния такой прививки в 2025 году в НКПП, 
как планировалось ранее, уже сейчас 
должны обсуждаться поправки в закон 
об иммунопрофилактике. Но проект та-
ких поправок до сих пор не был опубли-
кован. В Госдуме «Известиям» подтвер-
дили получение обращения, пообещав 
проработать его с Министерством здра-
воохранения России. В Минздраве зая-
вили, что для включения новой вакцины 
в НКПП на рынке должны быть доступ-
ны препараты отечественного произ-
водства.

Вакцина от менингококка, согласно 
дорожной карте по реализации Стра-
тегии по иммунопрофилактике инфек-
ционных болезней до 2035 года, должна 
появиться в Национальном календаре 
прививок в 2025 году. Для этого необхо-
димо внести изменения в федеральный 
закон «Об иммунопрофилактике ин-
фекционных болезней». Но до сих пор 
поправки в закон, о начале разработок 
которых заявил Минздрав в 2023 году, 
не вынесены на общественное обсуж-
дение, обратил внимание Всероссий-
ский союз пациентов в своём обраще-
нии в Госдуму и правительство.

«Ряд нормативно-правовых ба-
рьеров повышает риск срыва сроков 
реа лизации стратегии», — говорится 
в письме (есть в распоряжении «Изве-
стий»).

Пациентская организация вырази-
ла опасения, что новая прививка мо-
жет не появиться в нацкалендаре в сле-
дующем году. Они указали, что такое 
уже происходило — прививка от рота-
вируса должна была попасть в него ещё 
в 2022-м, а от ветрянки — в 2023-м. Одна-
ко ни один препарат так и не был вклю-
чён в список.

— Мы опасаемся аналогичной си-
туации с вакциной от менингококко-
вой инфекции, — сообщили «Извести-
ям» в ВСП.

В обращении в Госдуму и прави-
тельство Союз пациентов просит вла-
сти посодействовать выполнению 
плана реализации стратегии без из-
менения установленных сроков. Для 

этого следует внести поправки в фе-
деральный закон и провести слушания 
по ним не позднее начала весенней сес-
сии 2025 года. Также, отмечает ВСП, не-
обходимо заложить финансирование 
на расширение нацкалендаря в проект 
бюджета. Это, по оценкам организации, 
дополнительно около 8 млрд рублей 
в год. Сейчас в год на закупки препара-
тов для календаря из бюджета направ-
ляется около 20 млрд рублей.

— Но стоимость вакцины не настоль-
ко высока в сравнении с теми затрата-
ми, которые несёт государство, обе-
спечивая длительную реабилитацию 
тем, кто после перенесённой менин-
гококковой инфекции остался инва-
лидом, — сказал «Известиям» сопред-
седатель ВСП и доктор медицинских 
наук Ян Власов.

Сейчас вакцинация от менингокок-
ка проводится лишь по эпидемическим 
показаниям, то есть когда фиксируется 
вспышка заболевания, а также входит 
в региональные календари прививок 
18 субъектов. Это означает, что препа-
рат закупается на средства региональ-
ных бюджетов.

«Расширение НКПП и выделение фи-
нансирования позволило бы обеспе-
чить на территории страны доступ-
ность современных, проверенных 
и наиболее зарекомендовавших себя 
вакцин, — указали в ВСП. — Это при-
ведёт к снижению заболеваемости 
и смертности населения от инфекци-
онных заболеваний, позволит в полной 
мере реализовать задачи госстратегии 
в сфере охраны здоровья и поспособ-
ствует сохранению и развитию чело-
веческого капитала в стране».

В России в последние годы сложи-
лась критическая ситуация вокруг 
распространения менингококковой 
инфекции, заявил Ян Власов. Он рас-
сказал, что до пандемии долгое вре-
мя заболеваемость тяжёлыми фор-
мами менингита в стране снижалась, 
но постковидный период ознаменовал-
ся ростом числа заболевших.

— В 2021  году показатель забо-
леваемости составлял 0,21  случая 
на 100 тыс. человек, в 2022 и 2023 годах — 
0,43 и 0,42 на 100 тыс., — сказал эксперт. — 
Не очень большое количество случаев 
заболевания менингококковой инфек-
цией нивелируется высокой летально-
стью: 15 из 100 заболевших погибают.

Тяжёлые формы менингококковой 
инфекции составляют до 50%, добавил 
эксперт. Выздоровевшие могут иметь 
долгосрочные осложнения, например 
потерю слуха, зрения, неврологические 
расстройства и когнитивные наруше-
ния. В письме ВСП указано, что обыч-
но 70% от всех заболевших — это дети.

С начала 2024 года, посчитали «Из-
вестия», основываясь на сообщениях 
региональных медучреждений, управ-
лений Роспотребнадзора и органов 
управления здравоохранения, случаи 
менингококковой инфекции зареги-
стрированы минимум в девяти реги-
онах. Летальные исходы были зафик-
сированы минимум в трёх субъектах.

В группе риска по заражению менин-
гококковой инфекцией находятся дети 
первых лет жизни, люди с ослабленным 
иммунитетом и хроническими заболе-
ваниями, а также пожилые, отметил до-
цент кафедры инфекционных болезней 
РУДН Сергей Вознесенский.

Оба эксперта отметили, что вакци-
нация — наиболее эффективная мера 
профилактики и лучший способ обе-
спечить комплексную защиту населе-
ния от менингита. Ян Власов напомнил, 
что вакцины для двух его возбудите-
лей — пневмококка и гемофильной ин-
фекции — уже входят в нацкалендарь. 
Вакцина от пневмококка была включе-
на в него в 2014-м, от гемофильной ин-
фекции — в 2011 году.

«Сумма» налагаемых
За что осудили подельников братьев Магомедовых

Елена Балаян

Н етипично большие сроки для фи-
нансовых преступлений полу-

чили вице-президент по финансам 
группы «Сумма» Александр Кабанов 
и топ-менеджер компании «Глобалэ-
лектросервис» Хачим Эристов, счита-
ют юристы. Пресненский суд Москвы 
24 сентября приговорил их к 16,5 и 16 го-
дам колонии соответственно. Их при-
знали виновными в участии в пре-
ступном сообществе, хищениях при 
строительстве футбольной арены в Ка-
лининграде и мошенничестве со сред-
ствами ПАО «Россети» на 850 млн руб-
лей. По версии следствия, Кабанов 
и Эристов участвовали в ОПС братьев 
Магомедовых, уже приговорённых 
к длительным срокам за многомилли-
ардные хищения.

�� КАК «РОССЕТИ» ПОТЕРЯЛИ 
МИЛЛИОНЫ

Экс-финансист группы «Сумма» Алек-
сандр Кабанов и бывший заместитель 
гендиректора по капстроительству 
«Глобалэлектросервиса» Хачим Эри-
стов приговорены к длительным сро-
кам заключения — 16,5 и 16 годам коло-
нии строгого режима соответственно. 
Такое решение 24 сентября принял Пре-
сненский суд Москвы.

Фигурантов признали виновными 
в участии в ОПС, созданном, по версии 
следствия, братьями Зиявудином и Ма-
гомедом Магомедовыми, а также в мо-
шенничестве со средствами ПАО «Рос-
сети» на 850 млн рублей.

Дело Александра Кабанова и Хачи-
ма Эристова вёл следственный депар-
тамент МВД. Оно стало частью другого 

масштабного расследования — махи-
наций, совершённых братьями Маго-
медовыми.

В декабре 2022 года Мещанский 
суд приговорил Зиявудина Магоме-
дова к 19 годам, Магомеда Магомедо-
ва — к 18 годам колонии строгого режи-
ма и штрафу 2,5 млн рублей на каждого.

По версии следователей, Магоме-
довы создали преступное сообщество 
для хищения денежных средств из фе-
дерального и регионального бюджетов, 
выделяемых на реализацию различных 
проектов.

Кабанов с Эристовым были частью 
этого сообщества, считают в Генераль-
ной прокуратуре.

В частности, Эристова обвинили 
в том, что он с декабря 2013-го по сен-
тябрь 2014-го внёс недостоверные све-
дения в документы по подготовке зе-
мельного участка для строительства 

футбольного стадиона в Калинингра-
де к чемпионату мира 2018 года, расска-
зали в надзорном ведомстве.

Сведения касались объёма и сто-
имости выполненных работ, а также 
использовавшихся для этого строи-
тельных материалов. По версии про-
куроров, Эристов завысил стоимость 
и того, и другого и похитил на стройке 
более 752 млн рублей, выделенных по го-
сконтракту.

Вторым эпизодом стала поставка 
ОАО «ГЭС» электротехнического обо-
рудования для ФСК ЕЭС (в 2023 году во-
шла в ПАО «Россети»). Оно было необ-
ходимо для строительства подстанции 
«Майя» Нерюнгринской ГРЭС в Якутии.

Согласно материалам дела, с сентя-
бря 2011-го по январь 2015-го Эристов 
вместе с Кабановым предоставили под-
ложные документы первичного учёта 
и похитили более 114 млн рублей. Это 

Правила вложения
Деньги из ПДС разрешат забирать инвалидам  
и на лечение детей

Анна Каледина

В ласти обсуждают расширение пе-
речня жизненных ситуаций, при ко-

торых граждане смогут досрочно без 
потери дохода получить средства, нако-
пленные по программе долгосрочных 
сбережений (ПДС). Такое право могут 
получить участники, которым установят 
первую группу инвалидности, а также 
если деньги потребуются на дорогосто-
ящее лечение ребёнку до 18 лет (сейчас 
это предусмотрено только на собствен-
ное лечение или при потере кормильца). 
Об этом «Известиям» сообщил глава ко-
митета Госдумы по финрынку Анатолий 
Аксаков и подтвердили в пресс-службе 
Минфина. Также работодателям могут 
предоставить существенные налого-
вые льготы, если они будут софинан-
сировать взносы сотрудников, договор 
можно будет заключить через портал 

«Госуслуги». Есть изменения, по кото-
рым уже приняты решения, они каса-
ются сохранения софинансирования 
в ряде случаев. По ним готовятся по-
правки в законодательство, уточнили 
в Минфине.

�� КАК МОЖЕТ ИЗМЕНИТЬСЯ 
ПРОГРАММА ДОЛГОСРОЧНЫХ 
СБЕРЕЖЕНИЙ

С января этого года в России действует 
ПДС, цель которой позволить гражда-
нам накопить на будущее. Предусмот-
рена возможность получения налого-
вого вычета с суммы взноса до 400 тыс. 
рублей, а также софинансирование 
со стороны государства — до 36 тыс. 
рублей в год. В соответствии с пору-
чением президента по итогам 2024-го 
в программу через негосударственные 
пенсионные фонды (операторы ПДС) 

должно быть привлечено 250 млрд 
рублей. Однако пока до целевого по-
казателя ещё далеко. Как сообщи-
ли «Известиям» в пресс-службе Мин-
фина, по состоянию на 13 сентября 
объём средств по ПДС составляет 
64 млрд рублей, включая новые взно-
сы (31,5 млрд) и прогнозируемый объ-
ём переведённых пенсионных нако-
плений (32,5 млрд рублей). В июне 
на ПМЭФ-2024 Владимир Путин дал 
поручение принять дополнительные 
меры, чтобы привлечь граждан к уча-
стию в программе и стимулировать ра-
ботодателей софинансировать взносы 
своих сотрудников.

— Обсуждается ряд мер и предло-
жений по совершенствованию про-
граммы,  — рассказал в интервью 
«Известиям» накануне открытия Меж-
дународного банковского форума 
в Сочи глава комитета Госдумы по фин-

Общество

Поводок найдётся
Какими будут штрафы за неправильный выгул животных

Алиса Орлова, Сергей Настевич, 
Валерия Мишина, Ксения Набаткина

Выгул домашних животных в не-
предназначенных для этого местах 

предлагается пресекать по всей стране 
с помощью штрафов. Госдума в первом 
чтении одобрила законопроект, закре-
пляющий административную ответ-
ственность за неправильные прогулки 
с питомцами. Первоначальная сумма — 
от 500 рублей до 1,5 тыс. для граждан, 
но суммы будут удваиваться в случае 
повторного нарушения. Авторы зако-
нопроекта уверены, что это поможет 
изжить практику бесконтрольного вы-
гула домашних животных. Опрошенные 
«Известиями» эксперты подтвердили: 
граждане всё чаще жалуются на собак 
без намордников и поводков на газо-
нах и детских площадках. Однако му-
ниципальные структуры отвечают, что 
инструментов реагирования у них нет. 
Впрочем, отмечают специалисты, если 
закон примут, встанут вопросы об иден-
тификации собак, а система регистра-
ции питомцев действует лишь в некото-
рых регионах.

�� ГДЕ НЕЛЬЗЯ ГУЛЯТЬ  
С СОБАКОЙ

Размер штрафов за выгул собак в ненад-
лежащих местах могут закрепить на фе-
деральном уровне. Сейчас такие санк-
ции предусмотрены лишь в отдельных 
регионах — например, в Москве, Подмо-
сковье и Санкт-Петербурге.

Законопроект, который 24 сентября 
депутаты Госдумы одобрили в первом 
чтении, вводит в КоАП отдельную ста-

тью, которая предусматривает ответ-
ственность для недобросовестных вла-
дельцев животных. Таковыми, согласно 
пояснительной записке, будут считать-
ся хозяева, которые выводят питомцев, 
в частности, на детские и спортивные 
площадки или территории образова-
тельных организаций, а также допуска-
ют «бесконтрольный выгул».

Кроме того, как заявил в ходе об-
суждения законопроекта депутат Олег 
Михайлов, административная ответ-
ственность может применяться, напри-
мер, и за выгул потенциально опасных 
пород собак без поводка и намордника. 
Их перечень содержится в постановле-
нии правительства, которое принято 
ещё в 2019 году.

Согласно предлагаемым поправкам, 
штраф за неправильный выгул питом-
цев составит от 500 до 1,5 тыс. рублей 
для физических лиц. Для индивидуаль-
ных предпринимателей — 3–5 тыс. руб-
лей. В случае повторного нарушения 
суммы вырастут вдвое. Как отметили 
авторы законопроекта в пояснительной 
записке, эти меры административной 
ответственности станут предупреди-
тельными для недобросовестных вла-

дельцев животных и помогут сократить 
количество правонарушений в области 
обращения с животными.

Законопроект разработали предсе-
датель комитета по госстроительству 
Павел Крашенинников и первый зам-
пред комитета по экологии, природным 
ресурсам и охране окружающей сре-
ды Владимир Бурматов. В 2021 году его 
внесла в нижнюю палату парламента 
Мособлдума.

Как отметил Владимир Бурматов 
в разговоре с «Известиями», долгий срок 
ожидания слушаний объясняется тем, 
что законопроект вносился в пакете 
с несколькими документами по анало-
гичной теме, поэтому его очередь при-
шла только сейчас. Так, например, од-
новременно были внесены поправки 
в КоАП, предусматривающие наказа-
ние за несоблюдение требований к ис-
пользованию животных в культурно-
зрелищных целях.

�� О ЧЁМ СПОРИЛИ ДЕПУТАТЫ

Рассматривать административные дела 
и составлять протоколы за несоблюде-
ние требований к содержанию живот-
ных будут должностные лица органов 
исполнительной власти, которые отве-
чают в регионе за контроль за обраще-
нием с животными. Впрочем, депутат 
Алексей Куринный отметил, что таких 
специалистов в регионах — «по пять-
шесть человек».

А депутат Госдумы Олег Леонов на за-
седании сказал, что главная сложность 
в реализации предлагаемых поправок — 
идентификация животных как домаш-
них.

Депутат Мособлдумы Сергей Кер-
селян сообщил, что в Московской об-
ласти административная ответствен-
ность за нарушение правил выгула 
домашних животных была введена ещё 
в 2021-м. В 2021–2024 годах было выписа-
но 403 штрафа для нарушивших эти пра-
вила — на сумму 933 тыс. рублей.

— Мособлдума предлагает распро-
странить такую практику на всю тер-
риторию страны, — сказал он.
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была разница между ценой, подлежа-
щей оплате по договору, и реальной за-
купочной стоимостью товара.

Следствие считает, что в тот же пе-
риод при поставке электротехниче-
ского оборудования для подстанции 
«Эльгауголь» в Якутии Кабанов так-
же предоставил подложные докумен-
ты и похитил более 549 млн рублей. 
А с января 2014-го по декабрь 2015-го 
при поставке электротехнического 
оборудования для подстанции «Васи-
леостровская» в Петербурге — более 
210 млн рублей.

�� ЧТО ГОВОРИТ ЗАЩИТА

Кроме весомых сроков суд обязал Ка-
банова выплатить штраф в 1,5 млн руб-
лей, Эристова — в 1,3 млн рублей. Также 
суд частично удовлетворил граждан-
ский иск «Россетей» (компания была 
признана потерпевшей) и постановил 
взыскать солидарно с Кабанова, Маго-
медовых и Эристова 114,4 млн рублей.

Подсудимые вину не признали. 
По мнению адвоката Эристова Алексан-
дра Ненайденко, «очень сложно взве-
шенно и не эмоционально давать оценку 

приговору, где суд взял на себя функции 
обвинения».

— Мы очень подробно исследова-
ли заключение экспертной комиссии 
по стадиону в Калининграде, — сказал 
«Известиям» адвокат. — Вывод экспер-
тов состоит в том, что стройматериа-
лы якобы не завозились, строительство 
не осуществлялось. Между тем стади-
он успешно построен, на нём проведе-
на уже не одна сотня игр. Нам хотелось 
допросить экспертов, которые подпи-
сали этот, с позволения сказать, доку-
мент. Мы также просили суд назначить 
экспертизу и исследовать состояние 
стадиона. Но суд нам и в том, и в дру-
гом отказал.

Факт наличия в деле ОПС адвокат на-
звал «измышлениями», а позицию обви-
нения — «беллетристикой». Он напом-
нил, что за время судебного процесса 
дело дважды возвращалось прокуро-
ру для устранения недостатков, но они, 
по его словам, так и не были устранены.

Одним из таких недостатков адво-
кат назвал неточный подсчёт суммы 
ущерба.

— Поскольку ущерб у нас имуще-
ственный, необходимо, чтобы всё было 

рассчитано до копейки, а этого в деле 
нет, — сказал Александр Ненайденко. — 
Сторона защиты будет бороться дальше.

Адвокат Кабанова Альберт Лупов на-
звал приговор незаконным.

— Приговор не поддаётся никакой 
логике, — сказал адвокат. — Мы нахо-
димся в суде с 2019 года, и за это время 
поменяли не один состав суда, их было 
уже четыре или пять. И каждый раз 
мы начинали исследовать дело зано-
во и сталкивались с одними и теми же 
противоречиями. Но ни одно замеча-
ние суда обвинением так и не было 
устранено.

По словам Альберта Лупова, ни одно 
ходатайство защиты Кабанова суд 
не удовлетворил. Он напомнил, что ра-
нее суд поменял меру пресечения под-
судимым сначала на домашний арест, 
а потом на ограничение определён-
ных действий, «поскольку не увидел 
в их действиях состава преступления».

Обоих подсудимых взяли под стра-
жу в зале суда.

— Получается, мы два года просто 
ждали, когда вступит в законную силу 
приговор братьям Магомедовым, огла-
шённый Мещанским судом, — сказал 
адвокат Кабанова. — Люди, у которых 
по 11–12 преступлений, получили такие 
же сроки, как и мы. Конечно, мы обжа-
луем это решение. Я очень надеюсь, что 
апелляция его отменит.

рынку Анатолий Аксаков. — В частно-
сти, я, например, считаю, что необхо-
димо увеличить сумму для расчёта 
налогового вычета с 400 тыс. до 1 млн 
рублей. Деньги обесценились, к тому 
же такое решение позволит привлечь 
новую категорию граждан.

По словам депутата и председателя 
совета Ассоциации российских банков 
(АРБ), обсуждается вопрос о расши-
рении перечня особых жизненных си-
туаций, при которых участник может 

получить средства из ПДС без потери 
дохода. Если сейчас это можно сделать 
только на дорогостоящее лечение для 
себя и при потере кормильца, то пред-
лагается распространить эту опцию 
на дорогостоящее лечение для ребён-
ка до 18 лет, а также если гражданин 
получит первую группу инвалидности.

— Также Минфин работает над по-
правками в Налоговый кодекс о льго-
тах для работодателей при подклю-

чении сотрудников к программе 
долгосрочных сбережений. Предла-
гается, что при софинансировании 
взносов работников они смогут полу-
чить возможность относить эти сред-
ства на расходы по оплате труда. Это 
хороший стимул, поскольку позволя-
ет снизить налог на прибыль, — расска-
зал Анатолий Аксаков.

Ещё предлагается не облагать сбе-
регательные взносы работодателей 
обязательными страховыми взноса-
ми, отметил депутат.

— Кроме того, среди обсуждаемых 
изменений — возможность заключе-
ния договора по ПДС через портал 
«Госуслуги». Идёт дискуссия о воз-
можности подключения к програм-
ме страховых компаний. В частности, 
есть предложение интегрировать 
страховые организации в существу-
ющий продукт, предусмотрев в от-
ношении них отдельное регулирова-
ние, — добавил он.

�� КАКИЕ РЕШЕНИЯ ПРИНЯТЫ 
ПО СОВЕРШЕНСТВОВАНИЮ 
ПДС

В настоящее время действительно 
рассматривается ряд мер, направлен-
ных на стимулирование развития ПДС 
и на повышение привлекательности 
для граждан долгосрочных сбереже-

ний в целом, подтвердили «Извести-
ям» в пресс-службе Центробанка. Од-
нако соответствующие инициативы 
пока находятся в стадии проработки 
и обсуждения, уточнили там.

Но есть два изменения, по которым 
уже приняты решения, рассказали «Из-
вестиям» в пресс-службе Минфина.

— Это исключение возможности вы-
вода средств работодателя, уплачен-
ных в пользу работника, а также со-
хранение права на софинансирование 
в случае расторжения договора, — за-
явили в финансовом ведомстве.

Имеется в виду, что если работо-
датель делал взносы за сотрудника, 
то уже не сможет изъять эти средства. 
Второй момент касается сохранения 
софинансирования в случае, если че-
ловек решит перевести свои деньги 
из одного НПФ в другой. Формально 
первый договор расторгается, и софи-
нансирование может быть прекраще-
но, но по ПДС так быть не должно, поэ-
тому Минфин вносит изменения.

По этим изменениям уже готовят-
ся соответствующие поправки в зако-
нодательство, подчеркнули в пресс-
службе Минфина. Все остальные 
вопросы в настоящее время прораба-
тываются со всеми заинтересованны-
ми сторонами, добавили там.

�� КАКИЕ СТИМУЛЫ НУЖНЫ 
ДЛЯ ПРИВЛЕЧЕНИЯ ГРАЖДАН 
КОПИТЬ ВДОЛГУЮ

Представители отрасли какие-то меры 
и предложения восприняли позитив-
но, а какие-то — нет. Так, председатель 
совета Национальной ассоциации не-
государственных пенсионных фондов 
(НАПФ) Аркадий Недбай заявил «Изве-
стиям», что ассоциация поддерживает 
увеличение базы для расчёта налого-
вого вычета до 1 млн рублей.

— Это позволит привлечь в ПДС до-
полнительные взносы от россиян с до-
ходами выше среднего, — сказал он.

Также очень важным считают 
в НАПФ и налоговые льготы для ра-
ботодателей при софинансировании 
взносов сотрудников. По словам Ар-
кадия Недбая, компании готовы на это, 
но при наличии стимулов. При этом 
в ассоциации заявили, что не считают 
правильным подход по допуску стра-
ховщиков к ПДС.

— Для её реализации необходи-
ма унификация законодательства 
и регуляторных ограничений для НПФ 
и страховых компаний. Такой подход 
содержит ряд существенных огра-
ничений и дополнительную нагруз-
ку для СК. Поэтому те страховые ком-
пании и финансовые группы, которые 
решили выйти на рынок ПДС, пошли 
по пути создания собственных пенси-
онных фондов, — заметил он.

Также не поддерживает НАПФ и со-
хранение софинансирования при рас-
торжении договора. По мнению Ар-
кадия Недбая, это выхолостит идею 
ПДС и может привести к нарушени-
ям со стороны участников программы.

 

Головной набор
Мозг после операций «залатают» гидрогелем

Мария Недюк

Учёные разработали биосовместимый 
гидрогель, который можно исполь-

зовать для заполнения полостей в моз-
ге после удаления опухолей, а также для 
доставки лекарств. Гидрогель высво-
бождает противоопухолевые препара-
ты, тем самым предотвращая повтор-
ное возникновение новообразования. 
При этом материал безопасен для здо-
ровых клеток — он снижает их жизнеспо-
собность не более чем на 25%, тогда как 
обычная химиотерапия часто оказыва-
ется более токсична. Эксперты считают, 
что в перспективе материал можно бу-
дет использовать не только при лечении 
рака, но и при травмах, однако необхо-
дим полный комплекс клинических ис-
пытаний.

Учёные из Московского государ-
ственного технического университе-
та им. Н.Э. Баумана (Москва) совмест-
но с коллегами предложили доставлять 
противоопухолевые препараты в тка-
ни головного мозга с помощью мягкого 
биосовместимого термочувствитель-
ного материала — гидрогеля. Иссле-
дователи разработали его на основе 
коммерчески доступных соединений — 
нанокристаллической целлюлозы 
и особого полимера, водные раство-
ры которого при нагревании перехо-
дят из набухшего состояния в «сжатое» 
(гидрофобное), теряя около 90% объёма.

Как пояснили разработчики, в на-
стоящее время существует только одна 
коммерческая система для достав-
ки противоопухолевого лекарства 
в послеоперационные полости — раз-
работанная в Японии пластина из био-
разлагаемого полимера. Однако её ис-
пользование затрудняется тем, что она 
не может повторить анатомию полости, 
поэтому учёные ищут альтернативные 
материалы.

— При нагревании до температуры че-
ловеческого тела (37 °С) модифициро-
ванные полимером наночастицы цел-

люлозы превращались в гель, то есть 
становились более плотными. Концен-
трацию частиц можно выбирать таким 
образом, чтобы конечный материал 
максимально соответствовал механи-
ческим свойствам нужной области моз-
га, — рассказала «Известиям» участник 
проекта, инженер Научно-образова-
тельного центра «Мягкая материя и фи-
зика флюидов» МГТУ им. Н.Э. Баумана 
Анастасия Беляева.

Исследователи протестировали 
гид рогель на эндотелиальных (высти-
лающих стенки кровеносных сосудов) 
и астроглиальных (составляющих ос-
нову нервной ткани) клетках, которые 
выделили из коры головного мозга крыс. 
Клетки нанесли на слой гидрогеля, а за-
тем наблюдали, как они растут и делят-
ся. Оба типа клеток прилипли к гелю 
и стали разрастаться.

Однако исследователи зафикси-
ровали, что на третьи сутки экспери-
ментальные клетки стали на 25% ме-
нее жизнеспособными по сравнению 
с выращенными в стандартном рас-
творе. Тем не менее полученные дан-
ные о жизнеспособности клеток нахо-
дились в пределах нормы.

Затем авторы «загрузили» в получен-
ный гидрогель противоопухолевое ле-
карство Паклитаксел и нанесли этот со-
став на клетки глиобластомы человека. 
Паклитаксел выбрали как одно из эф-
фективных средств против различных 
опухолей, в том числе глиомы и глиобла-
стомы. Введение противоопухолевого 
препарата позволило снизить выжива-
емость раковых клеток с 75% (при ис-
пользовании чистого гидрогеля) до 25%.

При доставке в мозг лекарство долж-
но высвобождаться постепенно, расска-
зали учёные. В начальный момент вре-
мени концентрация высвободившегося 
препарата будет ниже, чем при его ис-
пользовании в чистом виде, без носи-
теля, но с течением времени она начнёт 
нарастать, достигая необходимой тера-
певтической дозы. Таким образом, гель 
с Паклитакселом можно вводить в бо-
лее высокой дозировке, формируя депо 
препарата, которое позволит обеспе-
чить необходимый длительный лечеб-
ный эффект и при этом не будет блоки-
ровать деление здоровых клеток.

Авторы подчёркивают, что получен-
ный материал открывает новый подход 
к комбинированному лечению онколо-
гических заболеваний головного мозга. 
Он включает хирургическое удаление 
опухоли и последующее заполнение по-
слеоперационной полости гидрогелем, 
содержащим химиотерапевтический 
препарат. Достоинством разработан-
ной системы доставки будет возмож-
ность заполнять полости любой формы, 
а также локальный характер химиоте-
рапевтического лечения, снижающий 
риск побочных эффектов.

— В дальнейшем мы планируем глуб-
же изучить биосовместимость геля 
с тканями головного мозга и протести-
ровать большее количество лекарств 
разного типа для анализа применимо-
сти системы, — рассказала руководи-
тель проекта, кандидат химических 
наук, старший научный сотрудник НОЦ 
«Мягкая материя и физика флюидов» 
МГТУ им. Н.Э. Баумана, завлаборатори-
ей технологий ионообменных мембран 
Московского физико-технического ин-
ститута (Москва) Софья Морозова.

Общество

Вечно дорогой
Стоит ли переплачивать за Pro-версии iPhone 16

Антон Белый

«И звестия» протестировали всю ли-
нейку новых смартфонов от Apple: 

iPhone 16, 16 Plus, 16 Pro и 16 Pro Max. Пер-
вые две модели относятся к базовым, 
они не могут похвастаться высокой про-
изводительностью или продвинутыми 
спецификациями. Премиальные смарт-
фоны из категории Pro конкурентоспо-
собны во многих аспектах, кроме цены 
и ряда функций, которые ограничены 
для жителей России. Стоит ли любите-
лям Apple переплачивать за новые флаг-
маны и что они получат за свои деньги — 
в материале «Известий».

В России с 22 сентября начали вы-
давать новые смартфоны iPhone 
16 по предзаказам. В число компаний, 
которые доставили «яблочные» новин-
ки, вошли МТС, restore: и «М.Видео — 
Эльдорадо». Редакция «Известий» одной 
из первых получила доступ к смартфо-
нам из Купертино, чтобы оценить плю-
сы и минусы флагманов.

Все четыре устройства линейки по-
лучили незаметные для глаза изме-
нения в дизайне, обзавелись чуть бо-
лее мощным, чем год назад, железом 
с поддержкой ИИ и отдельной кноп-
кой, которая используется для фото- 
и видео съёмки. Это одновремен-
но и физическая, и сенсорная кнопка, 
способная учитывать как свайпы, так 
и обычные прикосновения пальца, вы-
давая широкий набор функций для на-
строек съёмки в зависимости от силы 
нажатий и их количества. В РФ она из-
вестна как «Управление камерой».

Базовые модели iPhone 16 и iPhone 
16 Plus получили OLED-дисплеи диаго-
налью 6,1 и 6,7 дюйма с пиковой ярко-
стью 2000 нит и функциональным выре-
зом на дисплее: «динамический остров». 
Объективы камер у моделей располо-
жены вертикально, а не по диагонали, 
как у стандартных iPhone предыдуще-
го поколения.

В целом iPhone 16 и 16 Plus выглядят 
обделёнными — с каждым годом они 
всё больше похожи на «пробник Айфо-
на», чем на смартфоны для наращива-
ния рыночной доли: ни 120 Гц дисплеев, 
которые доступны в Android-моделях 
от 20 тыс. рублей и дороже, ни теле-
фотокамеры, которая есть в Android-
смартфонах среднего класса от 40 тыс. 
рублей, считает главный редактор пор-
тала Ferra Евгений Харитонов. Самое 
неприятное, что Apple не видит причин 

хоть немного улучшить свои младшие 
смартфоны, кроме ежегодного «пере-
обувания» их на более современные 
процессоры и «донашивания» камер 
за старшими моделями прошлых лет, 
отметил он.

— Графеновые аккумуляторы отчасти 
решают старую проблему компактных 
моделей смартфонов Apple, таких как 
iPhone 16 или 16 Pro, — ускоренный раз-
ряд и потерю ёмкости в работе на моро-
зе, а также деградацию. К счастью, в слу-
чае с Pro Max проблема не проявляется 
так остро из-за значительно большей 
ёмкости АКБ, — добавил эксперт.

В новых iPhone 16 Pro и Pro Max уве-
личились размеры дисплеев. Диагональ 
Pro-версии выросла с 6,1 до 6,3 дюйма, 
а Pro Max — с 6,7 до 6,9 дюйма. Тем самым 
iPhone 16 Pro Max стал самым массив-
ным смартфоном в линейке Apple с ди-
агональю, которая приближается к ка-
тегории 7-дюймовых планшетов. Что 
интересно, ещё в 2010 году Стив Джобс 
заявлял, что такие гаджеты относятся 
к категории мертворождённых продук-
тов, а теперь Apple, по сути, делает ос-
новную ставку на эту нишу.

В отличие от базовых iPhone 
16 и 16 Plus, обе Pro-версии оснащены 
модернизированным чипсетом A18 Pro 
с 16-ядерным нейронным процессором. 
Он создан для поддержки технологии 
Apple Intelligence, которую компания 
обещает сделать доступной для всех 
пользователей iOS 18 в скором времени. 
При этом для РФ и русского языка эти 
ИИ-нововведения не заявлены. Ранее 
«Известия» рассказывали о 16 функциях 

новых смартфонов, которые оказались 
недоступны для россиян, — от спутни-
ковой связи и сериалов на русском язы-
ке до Siri второго поколения.

Сильной стороной Pro-версии вы-
ступает ультраширокоугольный сенсор 
на 48 Мп. Основная камера поддержива-
ет три модуля: основной на 48 Мп, уль-
траширокоугольный на 48 Мп и 25-крат-
ный оптический зум на 12 Мп. С таким 
набором камер пользователь может за-
писывать видео в формате 4K при 120 ка-
драх в секунду как в обычном режиме, 
так и в режиме замедленной съёмки. 
Кроме того, Pro и Pro Max поддержи-

вают возможность блокировки фоку-
са на движущихся объектах и выпол-
нение покадровой цветокоррекции 
в Dolby Vision. Россияне тоже могут ис-
пользовать эти функции.

По словам руководителя проекта 
Content Review Сергея Половникова, 
Apple давно отстаёт по своим техноло-
гиям и находится в позиции догоняю-
щих. В качестве примера эксперт при-
водит функцию редактирования 
фотографий, которая появилась вместе 
с выходом iOS 18. Эксперт утверждает, 
что на Android данная технология была 
реализована ещё несколько лет назад.

Глиобластома — это наиболее агрессивная форма рака головного мозга. 
Её лечат, сначала удаляя опухоль хирургически, а затем проводят луче-
вую и химиотерапию. Несмотря на такой подход, выживаемость паци-
ентов за последующие пять лет составляет 6%. Более того, при хирур-
гическом удалении опухоли в 90% случаев она возникает снова вблизи 
первичного очага. Поэтому нужны препараты, которые бы предотврати-
ли рецидив: доставлялись прямо в послеоперационную полость и обе-
спечивали длительное действие.

Справка «Известий»

Зиявудина и Магомеда Магомедовых арестовали в Москве в конце мар-
та 2018 года по девяти эпизодам мошенничества на сумму свыше 11 млрд 
рублей. Они были владельцами компании Fesco, а Зиявудин — ещё и со-
владельцем «Суммы».
Как следует из материалов дела, братья, используя подконтрольные оф-
шорные компании, получили в различных банках кредиты на общую сум-
му $800 млн. Эти деньги помогли им стать бенефициарами акций Дальне-
восточного морского пароходства, которые, как считало следствие, были 
приобретены по коррупционным схемам.

Справка «Известий»

« ДОСТОИН-
СТВОМ РАЗРА-
БОТАННОЙ СИ-

СТЕМЫ ДОСТАВКИ БУДЕТ 
ВОЗМОЖНОСТЬ ЗАПОЛ-
НЯТЬ ПОЛОСТИ ЛЮБОЙ 
ФОРМЫ, А ТАКЖЕ ЛОКАЛЬ-
НЫЙ ХАРАКТЕР ХИМИОТЕ-
РАПЕВТИЧЕСКОГО ЛЕЧЕ-
НИЯ, СНИЖАЮЩИЙ РИСК 
ПОБОЧНЫХ ЭФФЕКТОВ

Ан
на

 С
ел

ин
а 

| «
И

зв
ес

ти
я»

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Се
рг

ей
 Л

ан
тю

хо
в 

| «
И

зв
ес

ти
я»

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

миллиардов
₽64

достигает 
объём средств 
по программе 
долгосрочных 
сбережений



06 t.me/izvestia izvestia
Известия
Среда, 25 сентября 2024

Социальное предложение
На что направят 41,5 трлн из бюджета в 2025 году

Милана Гаджиева, Ольга Анасьева

В ближайшую трёхлетку бюджет Рос-
сии будет дефицитным, но недоста-

ча ожидается не выше, чем в этом году: 
0,5% ВВП в 2025-м, 0,9% в 2026-м и 1,1% 
в 2027-м. Такие параметры 24 сентября 
представил Минфин. Бюджет удаст-
ся сбалансировать за счёт увеличения 
доходов — ожидается, что в 2025-м они 
вырастут на 12%, до 40,3 трлн, заявил 
премьер-министр Михаил Мишустин. 
На аналогичную величину планирует-
ся увеличить расходы — до 41,5 трлн ру-
блей. Основные приоритеты трат каз-
ны — социальная политика, в том числе 
индексация МРОТ и пенсий теперь и ра-
ботающим гражданам, а также рост 
обороноспособности страны. За счёт 
чего планируется покрывать дефицит 
и есть ли риски в наращивании госдол-
га — в материале «Известий».

В России стартовал бюджетный 
процесс. 24 сентября в правительстве 
обсудили подготовку проекта основ-
ного финансового плана на трёхлет-
ку и документов, которые совмест-
но с ним внесут в Госдуму. Речь идёт 
о прогнозе социально-экономическо-
го развития, основных направлениях 
бюджетной, налоговой и таможенно-
тарифной политики, о бюджетах Соц-
фонда и Федерального фонда обяза-
тельного медицинского страхования 
(ФОМС).

Как подчеркнул премьер-министр 
Михаил Мишустин, работа над глав-
ным финансовым документом идёт 
на фоне дисбалансов в глобальной 
экономике — в этом году мировая тор-
говля сократилась на 2% из-за различ-
ных ужесточений и нарушений транс-
портно-логистических цепочек. Кроме 
того, в 2023-м ввели 3 тыс. новых огра-
ничений. Также, по оценке МВФ, рост 
мирового ВВП начал замедляться: 
в странах еврозоны он может не вый-
ти за 1%, что говорит о стагнации.

Тем временем, по предварительной 
оценке Минэка, ВВП России за семь ме-
сяцев 2024-го вырос на 4,4% — это вдвое 
выше показателя прошлого года. Драй-
верами такого изменения стал обраба-
тывающий сектор промышленности. 

Хорошие темпы были также в строи-
тельстве и сельском хозяйстве. Поми-
мо этого за первое полугодие рост объ-
ёма инвестиций в основной капитал 

достиг почти 11%, а уровень безработи-
цы снизился до минимальных истори-
ческих значений — 2,4% в июне.

Во время заседания Михаил Мишу-
стин указал на необходимость сохране-
ния бюджетной сбалансированности 
и назвал соотношение расходов и до-
ходов оптимальным.

— Оно (соотношение. — «Известия»), 
с одной стороны, гарантирует выпол-
нение всех социальных обязательств, 

а с другой — окажет существенную под-
держку тем отраслям, которые особо 
нужны для формирования экономи-
ки, — станкостроению, робототехни-
ке, микроэлектронике и ряду других, — 
сказал он.

Во время заседания глава Минэка 
Максим Решетников представил клю-
чевые параметры прогноза социаль-
но-экономического развития на трёх-
летку. Рост ВВП в 2024-м достигнет 
3,9%, до 2027-го он должен прибавить 
ещё 13%, а его номинал в конце ожида-
емого периода составит почти 250 трлн 
рублей.

Для устойчивого роста экономи-
ки необходимо продолжить рабо-
ту по нацпроектам технологического 
лидерства, указал Решетников. Также 
важно обеспечить рост производи-
тельности труда выше исторической 
на всём прогнозном горизонте, удов-
летворить новые требования к подго-
товке и переподготовке работников, 
поддерживать опережающий рост ин-

вестиций, обеспечить снятие инфра-
структурных ограничений, добавил он.

В 2025-м прогнозируется рост дохо-
дов бюджета до 40,3 трлн рублей — это 
почти на 12% больше показателя это-
го года, обратил внимание Михаил Ми-
шустин.

— Источниками роста доходов бюд-
жета будут преимущественно сборы: 
их обеспечат прогрессивная шкала на-
лога на доходы физлиц (НДФЛ), повыше-
ние налога на прибыль, а также рост цен 
на нефть и газ и, соответственно, увели-
чение сырьевых поступлений казны, — 
полагает ведущий аналитик Freedom 
Finance Global Наталья Мильчакова.

Цепная акция
A Первый этап расчётов 

по этому механизму за-
вершился в середине августа. По его 
итогам зарубежные инвесторы выку-
пили активы на 8,1 млрд рублей, сооб-
щал на своём сайте организатор торгов 
«Инвестиционная палата». Это пример-
но четверть от суммы заявок, подан-
ных ранее от граждан РФ (35,3 млрд 
рублей). На этом этапе у нерезидентов 
могли быть опасения относительно но-
вой системы, но после того, как он про-
шёл успешно, их интерес укрепился.

Россияне могли обращаться толь-
ко за обменом замороженных бу-
маг стоимостью не более 100 тыс. ру-
блей на человека. На первом этапе 
708 тыс. розничных инвесторов ча-
стично получили обратно свои день-
ги за проданные активы: кому-то мог-
ли компенсировать лишь малую часть 
от заблокированных средств, кому-то — 
большую.

Второй этап работы механизма 
стартовал 3 сентября, но за прошед-
шие недели о новых заявках от нере-
зидентов не сообщалось. В материалах 
«Инвестпалаты» отмечается: расчёты 
по сделкам пройдут 30-го числа.

Однако не исключено, что даты под-
винут. Ранее Минфин сообщал, что 
правительственная комиссия реши-
ла продлить сроки проведения опе-
раций с иностранными ценными бу-
магами до 12 октября. «Инвестпалата» 
такую информацию не публиковала. 
«Известия» направили запрос броке-
ру, а также в ЦБ.

Сейчас заявки от иностранцев уже 
поступают, причём преимуществен-
но из дружественных стран, подтвер-
дил «Известиям» замгендиректора 
по брокерскому бизнесу ФГ «Финам» 
Дмитрий Леснов.

— Хотелось бы верить в положитель-
ный исход, и для этого есть все пред-

посылки: опыт успешного проведения 
первого этапа, а также крупная сум-
ма на счетах типа «С», — отметил Дми-
трий Леснов.

Однако, по его словам, многое бу-
дет зависеть от условий на момент 
проведения обмена. Они могут изме-
ниться в худшую сторону, например 
из-за новых ограничений со стороны 
иностранных регуляторов. Но могут 
и улучшиться.

В целом в обмене заинтересова-
ны все иностранные инвесторы, кото-
рые владеют российскими бумагами. 
По большей части это граждане Евро-
союза, Великобритании и США, сооб-
щил начальник аналитического отдела 
инвесткомпании «Риком-Траст» Олег 
Абелев. Он пояснил: если нерезидент 
согласился на сделку — он принимает 
на себя определённые риски. Иностра-
нец может попасть в список людей, со-
трудничающих с санкционными ком-

паниями, среди которых находятся 
Мосбиржа и Национальный расчёт-
ный депозитарий (НРД).

Последний попал под санкции ЕС 
ещё в июне 2022 года. США, со сво-
ей стороны, наложили рестрикции 
на Мосбиржу и входящие в её группу 
Национальный клиринговый центр 
(НКЦ) и НРД в июне 2024-го. А в июле 
этого года регулирующий орган Евро-
комиссии заявил о прямом запрете для 
физических и юридических лиц стран 
Евросоюза на участие в обмене акти-
вами между инвесторами с Россией.

Отправить по ссылке
Бизнес наращивает продажи через соцсети и мессенджеры

Милана Мишиева

Всё больше российских компаний вы-
ставляют клиентам счёт по ссылке — 

в соцсетях или мессенджерах. На сегод-
ня такой возможностью пользуются уже 
43% предпринимателей, приводит свои 
данные «Т-Касса». Это указывает на рост 
продаж через эти каналы. Наибольшее 
распространение такого способа пла-
тежа — в сферах продажи товаров для 
дома и ремонта, сервиса, фото и видео, 
туризма и красоты. Эксперты объясняют 
увеличение спроса на платёжные ссылки 
оперативностью таких операций, подъ-
ёмом популярности соцсетей и мессен-
джеров и большей выгодой для малого 
бизнеса. Какие есть риски при покупках 
через платформы для общения — в мате-
риале «Известий».

�� КАК ОПЛАТИТЬ УСЛУГИ  
ЧЕРЕЗ СОЦСЕТИ

Всё больше компаний внедряют возмож-
ность оплаты счёта по ссылке. С прошло-
го года их доля выросла на два процент-
ных пункта — сейчас такой функцией 
пользуются 43% предприятий из чис-
ла активных клиентов «Т-Кассы», поде-
лился руководитель сервиса приёма он-

лайн-платежей и переводов Вячеслав 
Рябцев.

Чаще всего счета на оплату по ссыл-
ке или QR-коду присылают компании 
из сфер продажи товаров для дома и ре-
монта, сервиса, фото- и видеоуслуг, ту-
ризма и красоты, рассказал эксперт. Та-
кой опцией пользуются более половины 
бизнесов из этих областей. При этом око-
ло трети компаний — клиентов сервиса 
работают вовсе без сайта и принимают 
платежи только по ссылке, отметил Вя-
чеслав Рябцев.

По словам эксперта, увеличение 
спроса на такую функцию свидетель-
ствует о росте продаж через соцсети 
и мессенджеры. Дело в том, что именно 
в чатах, по СМС и в электронных письмах 
чаще всего присылают счета на оплату 
по ссылке.

Сейчас один из самых распространён-
ных способов взаиморасчётов — ссылки 
на оплату, использование автоматизи-
рованных сервисов (ботов) в Telegram 
и электронные кошельки, поделился 
директор по цифровому развитию МСП 
банка Денис Микушин. Он подчеркнул: 
важно, что юрлица и индивидуальные 
предприниматели не могут принимать 
оплату на электронный кошелёк напря-
мую — их могут открывать только физи-

ческие лица (то есть такой вариант акту-
ален только для самозанятых).

Рост торговли через социальные сети 
в первую очередь связан с подъёмом по-
пулярности самих платформ, уверена 
руководитель Центра-ОЭСР ИПЭИ Пре-
зидентской академии Антонина Лева-

шенко. Кроме того, такая возможность 
очень выгодна для начинающего бизне-
са, поскольку не требует расходов на соз-
дание отдельного сайта, добавила она.

Если сравнивать с традиционными 
способами оплаты через сайт, ссылки — 
это более оперативный способ совер-

шить платёж, так как средства посту-
пают на счёт получателя практически 
сразу, продолжила эксперт. Она доба-
вила: и при возврате купленного това-
ра сумма моментально возвращается.

Вместе с тем современные системы 
онлайн-платежей реализуют многоу-
ровневые меры безопасности для за-
щиты финансовых данных продавцов 
и их клиентов, подчеркнула Антонина 
Левашенко. Кроме того, покупателям 
при переходе на страницу оплаты пред-
лагается широкий выбор способов пере-
числить деньги.

— Предприниматели чаще внедряют 
платёжные ссылки для более быстро-
го взаимодействия с клиентом, а также 
для диверсификации и увеличения воз-
можных вариантов оплаты, — добавил 
аналитик Freedom Finance Global Влади-
мир Чернов.

В высококонкурентных отраслях 
экономики бизнес следует за потре-
бителем. В сферах дома и ремонта, сер-
висов туризма и красоты конкуренция 
традиционно большая, а лояльность 
пользователей — низкая, отметил ана-
литик ФГ «Финам» Леонид Делицын. По-
этому компании стараются внедрять всё 
больше технологий для удобства кли-
ентов и увеличивать свою конкуренто-
способность.

Вместе с тем такой способ оплаты уве-
личивает количество «эмоциональных 
покупок»: увидел — сразу купил, что вы-

годно для бизнеса, отметил Денис Ми-
кушин из МСП банка. Он добавил: также 
у предпринимателя появляется возмож-
ность расширить аудиторию в рамках од-
ной платформы.

�� КАК БЕЗОПАСНО ПЛАТИТЬ  
ПО ССЫЛКЕ В МЕССЕНДЖЕРЕ

Впрочем, у такого способа есть и недо-
статки для бизнеса, отметила Антонина 
Левашенко из Президентской академии. 
В частности, это опасения покупателей — 
клиенты могут воспринять платёжную 
ссылку как попытку фишинга (мошен-
ничество с целью хищения конфиден-
циальных данных пользователей), объ-
яснила она.

Также, хотя оплата и происходит по за-
щищённой платёжной странице, нельзя 
исключать риски мошенничества, отме-
тил Владимир Чернов из Freedom Finance 
Global.

— Если раньше злоумышленники в пер-
вую очередь использовали поддельные, 
фишинговые сайты, чтобы находить 
и атаковать жертв в интернете, теперь ос-
новная площадка для их деятельности — 
социальные сети и мессенджеры, — под-
черкнул Вячеслав Рябцев из «Т-Кассы».

Эксперт перечислил признаки, по ко-
торым можно распознать мошенника при 
оплате через соцсети:

– угрозы и спешка: часто преступни-
ки специально торопят или запугивают 

получателя, чтобы было легче добить-
ся своего. Например, с помощью фраз: 
«Оплатите задолженность, иначе забло-
кируем счета», «Если не подтвердите ак-
каунт, мы будем вынуждены его уда-
лить» или «Скидка 90% действует лишь 
сегодня»;

– если при переходе по ссылке 
на оплату открывается неизвестная пла-
тёжная форма банка или сервиса, это 
может быть признаком мошеннического 
сайта. Доверять следует крупным бан-
кам и сервисам интернет-эквайринга;

– подозрительный адрес сайта. Злоу-
мышленники не могут скопировать его 
полностью, в отличие от дизайна, поэ-
тому часто адрес поддельной страни-
цы незначительно отличается от ори-
гинала;

– щедрые предложения или «выи-
грыши в лотерею», для получения ко-
торых нужно ввести данные карты, так-
же должны вызвать подозрения;

– ошибки и небрежности в тексте. 
Если страница пестрит лишними пробе-
лами, «слипшимися» знаками препина-
ния и странными заменами букв — сайт, 
вероятно, был создан на скорую руку.

Чтобы безопасно расплачивать-
ся на незнакомых сайтах и оформлять 
подписки, следует завести отдельную 
карту, например виртуальную, посове-
товал Вячеслав Рябцев. При этом по ос-
новному счёту можно запретить интер-
нет-переводы.

На все 200
A Ранее такой механизм под-

держки уже был введён 
до 1 января 2031 года, поэтому новая 
мера продлит действующие льготы ещё 
на два года. Также для получения господ-
держки компании должны будут обеспе-
чивать отпуск бензина АИ-92 и дизеля 
по стоимости, не превышающей средне-
оптовые цены на 10 и 20% соответственно.

В пояснительной записке к законо-
проекту указано, что объём налоговых 
послаблений может составить 210 млрд 
рублей. Поправки разработаны в целях 
стабилизации условий работы нефтепе-
рерабатывающей отрасли, в том числе 
по поставке на внутренний рынок мо-
торных топлив, говорится в документе.

Поддержку в виде инвестнадбавки 
получают те предприятия, которые за-
ключили с Минэнерго инвестсоглаше-
ния о вводе новых установок углубления 
нефтепереработки, ранее сообщали в ве-
домстве.

«Известия» направили запросы в Мин-
фин, Минэнерго, МЭР, ФНС и нефтяные 
компании.

— Один из приоритетов государствен-
ной политики в области ТЭКа — сдержи-
вание цен внутреннего рынка на энер-
гоносители, в том числе на моторные 
топлива. Наиболее эффективным ин-
струментом является рост предложе-
ния топлив за счёт увеличения объёмов 
производства нефтепродуктов, направ-
ляемых на внутренний рынок, что требу-
ет реализации новых инвестиционных 
проектов. С учётом санкций на постав-
ку оборудования, изменения макроэко-
номических показателей и ограничения 
доступа к мировым рынкам необходи-
мо сохранять стимулы для продолжения 
и увеличения инвестиций по глубокой 
переработке нефтяного сырья, — заявил 
«Известиям» заместитель председателя 
комитета Госдумы по энергетике Юрий 
Станкевич.

Сегодня розничные цены на топливо 
фактически находятся в режиме ручно-
го управления со стороны властей, ис-
кусственно сдерживаются на уровне 
не выше инфляции — по крайней мере 
именно такая цель поставлена, отметил 
доцент Финансового университета при 
правительстве РФ Валерий Андрианов.

— Чтобы сохранить экономическую 
целесообразность переработки для не-
фтяных компаний, необходима система 
государственного стимулирования, — 
добавил эксперт.

Как ранее писали «Известия», власти 
стараются не допускать подорожания 
бензина выше темпов инфляции в годо-
вом выражении. Механизм реализует-
ся посредством давления регуляторов, 
в первую очередь ФАС, на нефтяные ком-
пании.

Отсутствие стимулов для глубокой 
переработки нефти в России создаёт кри-
зисы и дефициты на топливном рынке, 

полагает заместитель председателя на-
блюдательного совета ассоциации «На-
дёжный партнёр» Дмитрий Гусев.

— Указанная сумма не является огром-
ной по меркам нефтяной отрасли, она 
скорее должна дать стимул к развитию 
определённых технологий. У нефтяных 
компаний есть различные льготы, вклю-
чающие как снижение размеров налого-
вых выплат при добыче на определённых 
месторождениях, так и меры поддержки 
для модернизации предприятий. Одна-
ко основной объём бюджетных средств 
нефтяники получают благодаря демпфе-
ру, — отметил он.

Нефтепереработка — высокотехноло-
гичная сфера, в которой Россия пока за-
висит от иностранных технологий и обо-
рудования, отметил Валерий Андрианов.

Как писали «Известия», до введения 
антироссийских санкций значительная 
часть оборудования в нефтепереработке 
в России состояла из иностранной про-
дукции, теперь же поставки иностран-
ных запчастей осложнены либо невоз-
можны.

— Стоит задача импортозамещения 
по всей номенклатуре — от крупногаба-
ритного оборудования до присадок, — 
подчеркнул эксперт.

По его словам, в этом направлении 
уже есть успехи, но переход на россий-
ские технологии требует инвестиций 
в их разработку и внедрение. В целом, 
когда издержки на приобретение но-
вых технологий растут, нужны эконо-
мические стимулы для модернизации, 
и меры, подобные предложенным Мин-
фином, как раз могут сработать, отме-
тил генеральный директор АНО «Инсти-
тут доказательной экономики» Григорий 
Баженов.

Предлагаемые Минфином меры под-
держки носят ограниченный характер 
и задачу обеспечения стабильности не-
фтепереработки в долгосрочной пер-
спективе не решают, полагает Юрий 
Станкевич. По словам депутата, необхо-
димо возобновить заключение соглаше-
ний предприятий с Минэнерго для полу-
чения Кинв.

Российская нефтеперерабатыва-
ющая отрасль не нуждается в дотаци-
ях из бюджета, но господдержка в виде 
смягчения налоговой нагрузки просто 
необходима — и не только самим произ-
водителям, но и фактически покупате-
лям, которые вынуждены нести бремя 
высоких цен на топливо, считает веду-
щий аналитик Freedom Finance Global На-
талья Мильчакова.

Мера, предложенная Минфином, бу-
дет недостаточной для масштабного пе-
реоснащения производства, но всё же 
она позволит решить ряд проблем для 
обеспечения стабильной работы НПЗ, по-
лагает ответственный секретарь коми-
тета ТПП РФ по энергетической страте-
гии и развитию ТЭКа Дмитрий Полохин.
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Между кнутом и пряником

Андрей Золотарёв

Сценарист

Госдума приступила к рассмотрению 
закона, запрещающего пропаганду 

чайлдфри (идеология сознательного 
желания не иметь детей). Что ждёт ки-
ноиндустрию, если он будет принят? 
Значит ли это, что мы теперь на эту 
тему вообще не сможем говорить? Или 
мы не сможем говорить про неё в по-
зитивной коннотации?

С мультфильмом про мартышку, 
у которой много маленьких обезья-
нок, всё понятно — это хорошая по-
зитивная история. Возьмём сериал 
«Секс в большом городе», в котором 
у двух главных героинь нет детей, — 
там есть пропаганда чайлдфри или 
нет? Неизвестно. Кому-то может 
прийти в голову снять комедию про 
девушку, которая ненавидит де-
тей и по какой-то причине не хо-
чет их иметь. И тут вопрос — будет 
ли закон на неё распространяться, 
если это фактически будет сюжет 
исправления, история про герои-
ню, которая не хотела быть мате-
рью, но в итоге стала ею? Пока это 
не очень понятно.

Очевидно, что у государства есть 
задача по повышению рождаемости 
и для этого по большому счёту су-
ществует два инструмента — кнут 
и пряник. Запрет выступает в каче-
стве кнута, и это нам не нравится. 
Нам вообще не нравится, когда что-
нибудь запрещают, поэтому отно-
шение у многих к таким вещам од-
нозначное. Но, когда законодатель 
принимает ограничительный про-
ект, он и не собирается никому по-
нравиться. Понятно, что встре-
чать с цветами его не будут, тем 
более что для творцов в ограниче-
ниях заключаются только минусы. 
Творчество вообще такая вещь, ко-
торая находится за горизонтом со-
бытий и которую непросто регули-
ровать.

Плюсы в этих мерах могут 
быть исключительно обществен-
но-правового характера (напри-
мер, повышение рождаемости), 
и искать их надо в социальной сре-
де, а не в кинематографе. Безуслов-

но, меры поддержки работают зна-
чительно лучше. Любой человек 
вам скажет, что поддерживать все-
гда лучше, чем ограничивать. Но го-
сударство — такой орган, который 
занимается и тем, и другим. Это его 
право и обязанность.

И здесь мы сталкиваемся с «пере-
гибами на местах», как это называ-
лось в Советском Союзе. Это и есть 
проблема, которая приводит к уре-
занию творчества, к ограничению 
творцов. Поэтому дело не в самом 
законе, а в том, как он будет реали-
зовываться. Ведь при самом про-
стом, самом мягком ограничении 
находятся люди, которые рьяно бе-
рутся его исполнять и рубят всё под-
ряд. Есть и другие, адекватные люди, 
которые имеют вкус и не полезут 
туда, куда не нужно. Будет ли вкус 
у человека, который будет это кон-
тролировать? Всё зависит от испол-
нителя.

Впрочем, если посмотреть на эту 
проблему более внимательно, она 
оказывается не такой уж и пробле-
мой. Процент фильмов, которые це-
ленаправленно поднимают тему 
чайлдфри, невелик. Даже в США, где 
это движение распространено, та-
кие фильмы — довольно нишевая 
вещь. Это вообще несвойственно че-
ловеческой природе — не любить де-
тей, не хотеть их. Разумеется, суще-
ствуют люди, у которых по разным 
причинам их нет, но они необяза-
тельно чайлдфри. Здесь же речь 
идёт про очень узкую касту, которая 
именно по принципиальным сообра-
жениям отказывается от воспроиз-
ведения потомства. Так, навскидку 
и не вспомнишь картину с подобны-
ми главными героями.

В этом смысле закон о запрете 
пропаганды движения ЛГБТ (при-
знано в России экстремистской ор-
ганизацией и запрещено) в значи-
тельно большей степени повлиял 
на кинематограф, потому что эту 
тему гораздо чаще интегрирова-
ли, причём не только в драмы в духе 
«Горбатой горы», но и в комедий-
ном ключе. Прежде всего это кос-
нулось платформенных сериалов, 
которые рассчитаны на взрослую 
аудиторию 18+. Конечно, сам факт, 
что из сериала что-то вырезается, 
вызывает у зрителя ощущение, что 
ему «недодали», даже если он этой 
темой не интересуется. Часть ауди-
тории ушла к пиратам, но нель-
зя сказать, что отток был большим. 
В связи с темой чайлдфри такого 
воздействия будет гораздо меньше 
в силу непопулярности самой темы. 
Хотя сам факт наращивания запре-
тительных механизмов, конечно, 
смущает, вряд ли эти меры серьёзно 
коснутся кинематографистов и зри-
телей.

Ты куда, Хадид
Супермодель вернулась на подиум на показе Saint Laurent

Культура
МНЕНИЕ

«БУДУЩЕЕ ПРАВДЫ»

Вернер Херцог

Чуть более года назад на русском 
языке вышли две книги немецко-
го режиссёра Вернера Херцога: 
мемуары «Каждый за себя, а Бог 
против всех» и путевой дневник 
«О хождении во льдах» (о послед-
нем «Известия» рассказывали). 
На русском был доступен и роман 
Херцога «Сумерки мира». И вот — 
библиография живого клас-
сика пополнилась ещё одним 
наименованием, причём, в отли-
чие от предыдущих, дошедших 

до нас с опозданием, совсем свежим: 
оригинальное издание, как и перево-
дное, датируется 2024 годом. На этот 
раз автор «Фицкарральдо» выступил 
в роли публициста и поразмышлял 
о том, что же такое правда в совре-
менном мире.

Будем честны: не Херцог пер-
вый, не он последний. Тема изъ-
езжена вдоль и поперёк, а такими 
терминами, как фейк-ньюс или 
постправда, сейчас жонглиру-
ют все, кому не лень. Но Херцог — 
не «все». Ценность его взгля-
да обусловлена хотя бы тем, 
что он всю жизнь занимается 
кино, то есть самым обман-
чиво правдоподобным видом 
искусства. А если учесть, что 
Херцог снимал как игровые, 

так и документальные филь-
мы, постоянно скрещивая жанры, 
его рассуждения становятся вдвой-
не интересными.

Собственно, самое любопытное 
здесь — именно примеры из лич-
ной практики, показывающие, на-
сколько зыбка на самом деле гра-
ница между истиной и выдумкой. 
Херцог вспоминает, как играл в кар-
тине другого режиссёра священни-
ка и случайный свидетель съёмоч-
ного процесса попросил Херцога 
исповедовать его, прекрасно по-
нимая, что тот — не настоящий па-
дре. Херцог пошёл ему навстречу 

с усло вием, что они сделают это пе-
ред камерой. Но главное, мужчина 

действительно почувствовал облег-
чение после столь странного акта.

Другая история связана с фильмом 
Херцога «ООО “Семейный роман”». 
В нём рассказывается про японское 
агентство, сотрудников которого — 
актёров — можно нанять, чтобы соз-
дать видимость чего-то. С их участи-
ем проходят фейковые свадьбы, они 
играют друзей для одиноких людей 
и даже нерадивых подчинённых, ко-
торых отчитывают начальники вме-
сто настоящих работников, соблюдая 
корпоративный ритуал. Херцог сни-
мал реального руководителя агент-
ства в своём игровом фильме, и тот 
активно участвовал в написании диа-
логов и режиссуре отдельных момен-
тов. Правда искусства и жизненная 
ложь сплелись воедино.

«АЛЬФА ОРИОНА. МИССИЯ “ВЕНЕРА” / 
МИССИЯ “МЕРКУРИЙ”»

Екатерина Авсянникова

Что если соединить детскую фанта-
стику о космических путешестви-
ях с научно-популярным рассказом 
о планетах Солнечной системы? Ве-
роятно, именно таким вопросом зада-
лась Екатерина Авсянникова, созда-
вая романы из цикла «Альфа Ориона». 
Первая книга «Миссия “Венера”» вы-
шла в августе, вторая — «Миссия “Мер-
курий”» — в сентябре, и, судя по её фи-
налу, нас ждёт как минимум одно 
продолжение про Марс.

Герой повествования — 10-лет-
ний мальчик Мишка. Ещё в раннем 
детстве он под влиянием папы-ин-
женера занимался конструировани-
ем и за годы выстроил в своей ком-
нате целую страну Квадрантиду. 
Но теперь парень увлёкся инопла-
нетной тематикой и решил сделать 
модель космического корабля «Аль-
фа Ориона», который стартует к Ве-
нере прямо из Квадрантиды. Вскоре 
игра перерастает в нечто большее. Раз 
за разом мальчику снится, что он ле-
тит на своём звездолёте и исследует 
Венеру. И эти воображаемые приклю-
чения кажутся реальнее, чем настоя-
щая повседневная жизнь российско-

го школьника — с уроками, футболом 
во дворе и дружбой с девочкой Ма-
лей. В сиквеле остаются те же герои, 
но космические события продолжа-
ются уже на Меркурии. Сохраняется 
и общий подход: при всей фантастич-
ности происходящего во снах природ-
ные особенности планет (их почва, 
осадки, смены времени суток и так 
далее) описаны с максимальной точ-
ностью — консультантами выступили 
настоящие учёные, специализирую-
щиеся на соответствующей темати-
ке. Вдобавок в издание вложены кар-
ты планет.

Отметим ещё одну любопытную 
деталь оформления. Реальная зем-
ная жизнь Мишки и его космические 
сны в тексте разграничены наглядно: 
первое дано обычным шрифтом, вто-
рое — жирным. Поэтому не исключено, 
что некоторые нетерпеливые читате-
ли будут действовать, как с «Войной 
и миром»: девочки — читать про мир, 
то есть быль, а мальчики — про войну, 
то есть космос. Но повествование до-
статочно увлекательно и ёмко, чтобы 
заинтересовать даже не очень любя-
щих чтение детей (учтём, что в пер-
вую очередь это литература для ро-
весников Мишки, плюс-минус пара 
лет), а количество страниц в каждом 
томе — оптимально, чтобы осилить 
это путешествие и не заскучать.

«МАГИЯ ТИШИНЫ.  
ПУТЕШЕСТВИЕ КАСПАРА ДАВИДА  
ФРИДРИХА СКВОЗЬ ВРЕМЯ»

Флориан Иллиес

250-летний юбилей Каспара Дави-
да Фридриха российские музеи ещё 
только готовятся отмечать: большая 
выставка, объединяющая российские 
собрания, откроется в Эрмитаже в де-
кабре. И к этому времени вполне мож-
но успеть прочесть книгу немецкого 
публициста Флориана Иллиеса, посвя-
щённую великому романтику и пред-
лагающую оригинальный беллетри-
зованный взгляд на его творчество 
и историю наследия.

Надо заметить, зарубежное искус-
ствоведение давно уже взяло курс 

на жанровые эксперименты. Традици-
онное хронологическое повествование, 
сухой научный стиль и прочие атрибу-
ты академического подхода — не в моде. 
Исследователи не боятся даже исполь-
зовать элементы художественной про-
зы, что прежде считалось в этой среде 
моветоном.

Монография Иллиеса — яркий при-
мер такого подхода. Например, раз-
мышляя о стихии огня на картинах 
своего героя, Иллиес лихо перескаки-
вает от огня свечей, которые изготав-
ливали родители Фридриха, к пожару 
в доме его сестры и, наконец, к бед-
ствию XX века в немецком Стеклян-
ном дворце, когда сгорели многие кар-
тины гения. Затем пишет о свидетелях 
этого последнего происшествия, среди 
которых журналист, первым написав-
ший эмоциональный репортаж с места 
событий, и — молодой Адольф Гитлер, 
поклявшийся создать на месте погиб-
шего здания новую цитадель «правиль-
ной» культуры.

Истории об удивительных наход-
ках картин (на чердаках, в монастырях 
и много где ещё — ведь после смерти 
и до XX века Фридрих был практически 
забыт) сменяют друг друга с газетной 
стремительностью, всё это перепле-
тается с биографическими подроб-
ностями о самом Фридрихе и подчас 
весьма тонкими искусствоведчески-
ми наблюдениями, а в итоге получа-
ется не столько монография о живо-
писце, сколько вольное виртуозное, 
залихватское эссе. Без ссылок на ис-
точники, да и без каких-то подлинных 
открытий. Но — доставляющее удо-
вольствие самим ходом повествова-
ния и смелостью формы. И в конце кон-
цов заставляющее ещё раз посмотреть 
на шедевры Фридриха, отнюдь не ис-
черпывающиеся «Странником над мо-
рем тумана». Не это ли главное?

«СТРАНА НАУМА ГРАНОВСКОГО»

Выдающийся советский фотограф 
Наум Грановский был известен прежде 
всего съёмками городской архитекту-
ры. Активно работая с 1930-х и вплоть 
до 1980-х, он запечатлевал строящие-
ся здания, новые проспекты, в общем, 

создавал визуальную летопись Мо-
сквы и других городов СССР. Его ка-
дры вроде бы вполне традиционные, 
сдержанно репортажные, ли-
шённые ярко выраженного сти-
ля, но вместе они складываются 
в историю трансформации це-
лой страны. Абсолютно реали-
стический и вместе с тем идеа-
листический образ государства, 
где всё существует в гармонии: 
дома, улицы, люди.

В общей сложности архив 
Фонда Наума Грановского вклю-
чает более 35 тыс. негативов. Не-
которые из них, конечно, не раз 
демонстрировались на выставках 
и публиковались в книгах. В част-
ности, в 2009-м вышла моногра-
фия «Москва Наума Грановского», 
а в 2020-м — «Наум Грановский, 1920–
1980». Новое издание, подготовленное 
Галереей Люмьер, продолжает эту ли-
нию, но расширяет и географический 
(в объективе — отнюдь не только Мо-
сква) и даже стилевой диапазон. По-
мимо чёрно-белых снимков, с кото-
рыми искусство Грановского 
ассоциируется в первую оче-
редь, здесь есть и цветные про-
изведения, в том числе ранее 
не публиковавшиеся. И зача-
стую именно эти кадры оказы-
ваются человечнее, душевнее 
более холодных монохромных. 
Вот мальчик в изумлении за-
стыл перед огромным фонта-
ном на Пушкинской площади, 
а вот благоустроенная набе-
режная реки Нерис в Вильню-
се: по ту сторону — плотная за-
стройка, а на этой — рыбаки 
с удочками.

Сегодня работы Грановского вос-
принимаются двояко: с одной сторо-
ны, как исторические свидетельства, 
ведь многие запечатлённые им стро-
ения уже не существуют, что уж гово-
рить об автомобилях, одежде людей 
и так далее. С другой же стороны, перед 
нами образ потерянного рая. Вот и кни-
га эта — про страну, которая вроде бы 
существовала совсем недавно и в то же 
время именно такой она была только 
в глазах Наума Грановского.
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Валерия Чуб

В Париже стартовала Неделя моды весна/лето-
2025. Одной из главных интриг стало возвра-

щение на подиум после длительного перерыва 
Беллы Хадид, которая ставила карьеру на пау-
зу, чтобы заняться здоровьем. Супермодель со-
вершила камбэк на показе Saint Laurent 24 сен-
тября. Показы в столице Франции будут идти 
до 1 октября. Свои коллекции там также пред-
ставят Vetements, Victoria Beckham, Schiaparelli, 
Valentino, Balenciaga, Chanel, Miu Miu и другие 
бренды. До этого череда показов прошла в дру-
гих столицах моды — Лондоне, Нью-Йорке и Ми-
лане. О главных трендах — в материале «Известий».

�� ТОРЖЕСТВО ЧЁРНОГО И СПОРТА  
НА ПОКАЗЕ CHRISTIAN DIOR

Неделя моды в Париже — одно из главных в ка-
лендаре fashion-событий в мире — стартовала 
23 сентября. Среди первых ярких, если говорить 
о самом шоу, а не о цвете, был показ Christian 
Dior, который прошёл в Музее Родена во второй 
день. И само действо, и коллекция казались от-
голоском прошедшей во Франции летом Олим-
пиады. Открыли подиум дерзко, и сделала это 
не модель, а художница София Джиневра Джан-
ни в образе лучницы, которая демонстриро-
вала мастерство на протяжении всего показа.

Тема спорта читалась и в а-ля гоночных курт-
ках с чёрно-белой шашечкой, в моделях с лам-
пасами. Обратилась креативный директор мод-
ного дома Мария Грация Кьюри и к греческим 
мотивам — на подиуме продемонстрировали 
платья в пол из лёгких тканей фасонов, будто 
списанных с античных образов.

Один из главных трендов будущего сезо-
на, о котором уже заявляли участники пока-
зов в других мировых столицах моды и кото-
рый поддержал Christian Dior, — бахрома. Что 
до цвета — правили балом чёрный, белый и си-
яющий бежевый. Среди гостей шоу были звёз-
ды кино Аня Тейлор-Джой, Дженнифер Гарнер, 
Эшли Пак, Натали Портман.

�� ВОЗВРАЩЕНИЕ БЕЛЛЫ ХАДИД

Вечером того же дня — 24 сентября — состоял-
ся показ Saint Laurent. Главной интригой была, 
впрочем, не коллекция, а возвращение Беллы 
Хадид на подиум. До этого супермодель взя-
ла паузу в карьере, чтобы заняться здоровьем. 
У звезды была диагностирована болезнь Лайма. 
В августе 2023 года она вышла на связь с поклон-
никами на своей странице в соцсети и сообщи-
ла, что вернётся, когда будет готова. Предпо-
сылки к камбэку именно на показе Saint Laurent 
были. Несколько месяцев назад Хадид стала ли-
цом новой кампании модного дома.

Ожидания оправдались. На подиуме Бел-
ла появилась в строгом брючном костюме по-
верх белой рубашки с галстуком и с туго затя-
нутым пучком на голове. Образ дополнили очки. 
Всё это отсылало к самому Иву Сен-Лорану — 
создателю модного дома — и к тренду на офис-

ный стиль. В цветовой гамме Saint Laurent 
оказался смелее Dior — классические оттен-
ки и модели сменяли пёстрые короткие юбки, 
лёгкие блузки и жаккардовые жакеты в кра-
сках зелёного, фиолетового, оранжевого, си-
него и бордового.

Отличился показ и завидной явкой — Ленни 
и Зои Кравиц, Гаспар Ноэ, Шарлотта Генсбур, 
Рами Малек, Кейт Мосс, Гвинет Пэлтроу.

На очереди — The Row сестёр Олсен, Mugler, 
Vetements, Victoria Beckham, Vivienne Westwood, 
Hermes, Elie Saab, Schiaparelli, Valentino, 
Balenciaga, Chanel, Miu Miu, Louis Vuitton и мно-

гие другие бренды. Среди них, к слову, есть 
MaxHosa Africa, который недавно принимал 
участие в Неделе моды в Екатеринбурге.

�� ТРЕНДЫ ЗАРУБЕЖНЫХ ПОКАЗОВ

До Парижа недели моды прошли в Нью-
Йорке, Лондоне и Милане. Некоторые трен-
ды перекликаются в коллекциях разных 
брендов. Одним из них модные дома про-
возгласили объёмные ветровки и парки. 
Можно — поверх вечерних платьев. Такая 
стилизация была у Burberry, Prada, The 
Attico, No.21.

В коллекции Bottega Veneta были снова 
бахрома, объёмные пиджаки с мужского 
плеча (в случае с мужчинами — с папиного) 
и массивные сумки. Хотя больше внимания 
привлекал другой очаровательный аксессу-

ар — простые пакеты-майки (это мы себе мо-
жем позволить). Ещё один акцент — асимме-
трия. В данном случае он был в юбках-брюках. 
В коллекции того же Dior активно использо-
вался в топах и блузках с геометричным вер-
хом, у Ferragamo — в платьях.

Последний, помимо прочего, обратил-
ся и к балетной эстетике, как и JW Anderson 
и Simone Rocha. В коллекциях — балетки, туф-
ли и босоножки с лентами, облегающие боди 
и лосины, юбки-пачки.

Уверенно продолжает держаться на по-
диумах откровенная сексуальность. Dolce & 
Gabbana сделал беспроигрышный ход, чтобы 
продемонстрировать её — обратился к обра-
зам самых сексуальных блондинок: Мэрилин 
Монро, Мадонны и других. Певица, к слову, на-
блюдала в первом ряду, пока на подиуме Ирина 
Шейк дефилировала в бюстгальтере с конусны-
ми чашечками, отсылающими к прошлым деся-
тилетиям, брюках с корсетным поясом, пиджа-
ке и в светлом парике (как и остальные модели). 
Прозрачные ткани, кружево, ультракороткие 
шорты, облегающие платья и модели с откры-
тыми частями тела — всё на подиуме воспева-
ло роскошь и элегантную эротику.

Показы в Париже продлятся до 1 октября. 
Столичная публика же сейчас готовится к III Мо-
сковской неделе моды. Она пройдёт с 4 по 9 октя-
бря в ЦВЗ «Манеж». В программе показы россий-
ских и зарубежных дизайнеров (из Индонезии, 
Китая, ЮАР, Бразилии и др.), маркет, лекторий, 
фестиваль модных короткометражек World 
Fashion Shorts и международный шоурум.

КНИЖНЫЙ ОБЗОР
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Сделают в Китае
Лидеры российского тенниса сыграют 
на супертурнирах в Пекине

Сергей Подушкин

В ысокий теннисный сезон в Азии стар
тует турнирами WTA 1000 (25 сентяб

ря) и ATP 500 (26го) в Пекине. В столи
це Китая сыграют сразу шесть женщин 
и пять мужчин из топ10. Причём увидим 
мы там абсолютно всех лучших наших 
игроков — Даниила Медведева, Андрея 
Рублёва и Карена Хачанова, а также Да
рью Касаткину, Мирру Андрееву, Диа
ну Шнайдер и остальных сильнейших 
россиянок. 

Медведев после поражения в чет-
вертьфинале US Open от итальянца 
Янника Синнера взял небольшой пе-
рерыв, после чего на днях сыграл в со-
ставе сборной Европы на Кубке Лей-
вера в Берлине. Персональных лавров 
он там не снискал, уступив американ-
цам Фрэнсису Тиафо и Бену Шелтону, 
швырял ракетку, жаловался, что «играл 

в худший теннис в своей жизни», давал 
дельные советы товарищу по команде 
Александру Звереву из Германии — в об-
щем, отрывался на всю катушку. А заод-
но и стал обладателем трофея благода-
ря победе испанца Карлоса Алькараса 
в решающем матче над представите-
лем сборной остального мира амери-
канцем Тейлором Фрицем.

Можно ли оценивать нынешнюю 
форму Медведева по его выступлению 
на Кубке Лейвера? Однозначно — нет. 
Во-первых, это были его первые мат-
чи после двухнедельного перерыва, во-
вторых, между игрой в зале в Берлине 
и на открытом воздухе в Пекине — боль-
шая разница. В плане отскока, аккли-
матизации, погодных условий. В об-
щем персональный провал Медведева 
на Кубке Лейвера (хотя в отдельных 
розыгрышах он был хорош) не должен 
особо нервировать. К тому же в Пеки-
не россиянин играть умеет: в прошлом 
сезоне он дошёл здесь до финала, уве-
ренно обыграв в полуфинале Зверева 

и в финале только на двух тай-брейках 
уступив Синнеру. 

Сейчас в столице Китая планиро-
валось выступление сразу пяти тен-
нисистов из топ-6, кроме серба Нова-
ка Джоковича. Однако в последний 
момент отказался Зверев, игравший 
на Кубке Лейвера больным. Таким об-
разом, в квартет лидеров посева попа-
ли № 1 в рейтинге ATP Синнер, Алькарас, 
Медведев и Рублёв, а восьмёрку сеяных 
замкнул Хачанов. По итогам жеребьёв-
ки Синнер и Медведев, кстати, попали 
в разные половины сетки, так что матч-
реванш в финале вполне возможен. 

Итальянец вообще не играл после 
победного US Open, поэтому в отсут-
ствие практики не выглядит неуязви-
мым. В четвертьфинале Янник, если 
ориентироваться на рейтинг, идёт 
на болгарина Григора Димитрова, 
а в полуфинале — на Рублёва, который 
стартует встречей с испанцем Пабло 
Карреньо-Бустой, или итальянца Ло-
ренцо Музетти. 

Добавим, что Рублёв на прошлой не-
деле был заявлен на турнире в китай-
ском Ханчжоу, но снялся за несколько 
дней до жеребьёвки. Возможно, он про-
сто решил потратить больше времени 
на тренировки перед ATP 500 в Пеки-
не и «Мастерсом» в Шанхае, где ему за-
щищать очки за прошлогодний финал. 

В нижней половине сетки в Пекине 
ещё двое россиян попробуют остано-
вить Алькараса. Карлос после Олим-
пийских игр в Париже, где в финале 
уступил Джоковичу, выбыл на стар-
те «Мастерса» в Цинциннати и во вто-
ром круге US Open. Но затем одержал 
несколько побед в матчах Кубка Дэви-
са и Кубка Лейвера. В четвертьфинале 
испанец идёт на Хачанова, если тот, ко-
нечно, прервёт серию неудач, а в полу-
финале — на Медведева. 

Даниил стартует встречей с францу-
зом Гаэлем Монфисом, а в четвертьфи-
нале его потенциальным оппонентом 
станет Александр Бублик из Казахста-
на. Для Медведева и особенно для Руб-
лёва, занимающих соответственно 
четвёртое и седьмое места в чемпион-
ской гонке, предстоящие турниры в Ки-
тае важны и с точки зрения попадания 
на итоговый турнир ATP.

У женщин шансы россиянок на вы-
ступление в WTA Finals не столь велики, 
однако в случае хорошей игры на «ты-
сячниках» в Пекине и затем в Ухане си-
туация может кардинально измениться 
в лучшую сторону. Тем более, в отли-
чие от первой ракетки мира Иги Свён-
тек из Польши, отказавшейся защищать 
титул в столице Китая по личным при-
чинам, и от Елены Рыбакиной из Ка-
захстана, которая объявила о пропу-
ске всей азиатской серии из-за проблем 
со спиной, все россиянки в строю.

«Фанаты перестанут 
освистывать Соболева, если 
будет забивать, как Холанн»
Легенда сборной России по футболу Юрий Жирков — об уходе из «Челси», 
скандальных заявлениях Глушенкова и своей карьере

Алексей Фомин

Д ва года назад закончил карьеру 
игрока один из лучших футболи

стов в истории России Юрий Жирков. 
На его счету победы в Кубке УЕФА2005 
в составе ЦСКА с победным голом в фи
нале, выходы в полуфинал чемпионата 
Европы2008 и четвертьфинал чемпио
ната мира2018 в составе национальной 
команды, пять золотых медалей чемпио
ната России и четыре победы в Кубке 
России в составе ЦСКА и «Зенита», а так
же победы в чемпионате и Кубке Англии 
в 2010 году в составе «Челси». 

Теперь он часто выступает в органи-
зованных РФС ретроматчах ветеранов. 
Один из таких прошёл на прошлой неде-
ле в Санкт-Петербурге между «Зенитом» 
и ЦСКА в память о легендарном главном 
тренере обеих команд Павле Садырине. 

После игры Жирков дал интервью 
«Известиям», в котором поделился мне-
нием о недавних резонансных словах 
футболиста «Зенита» Максима Глушен-
кова о сборной России, смысле выез-
дов национальной команды во Вьет-
нам, оскорбительных кричалках в адрес 
Александра Соболева. 

Недавно широкий резонанс вызва
ло высказывание футболиста «Зенита» 
Глушенкова, что ему лучше потрениро
ваться в клубе с бразильцами, чем играть 
против Вьетнама. Многие это восприняли 
как неуважение к национальной команде 
России. Вы согласны с таким мнением? 

С одной стороны, товарищеский 
матч, да. За тридевять земель лететь. 
Это его мнение. Но не знаю, как ответить.

Неуважением к стране, к сборной такое 
высказывание можно считать?

Не вижу здесь ничего криминаль-
ного. Может быть, сохранилась оби-
да за то, что до этого его в сборную 
не вызывали. Тем более по итогу этот 
выезд во Вьетнам закончился тем, что 
вторую игру отменили. Сколько там че-
ловек съездило? 30 футболистов. А сы-
грали не все, поскольку провели толь-
ко один матч вместо запланированных 
двух. А летать туда по 20 часов. Тем более 
всё равно Глушенков не мог туда поле-
теть и сыграть из-за травмы руки. 

Кстати, история с отменой изза тайфуна 
матча с Таиландом спровоцировала дис
куссию о том, стоило ли вообще лететь 
во Вьетнам на игры с не самыми силь
ными соперниками, зная, что там часто 
происходят такие погодные катаклизмы. 

Не проще было остаться в Москве, если 
не нашли других спаррингов?

Мы в своё время тоже летали и игра-
ли товарищеские матчи в непростых ус-
ловиях. В июне в Катаре при жаре в 36–
38 градусов. И поездка была неплохой. 

Это в марте 2011 года, когда при Дике Ад
вокате сыграли вничью 1:1?

Да-да. 

Тогда многие тоже критиковали РФС 
за ту игру, считая соперника слабым. 
К тому же изза того матча и ничьей в нём 

Россия опустилась в рейтинге и лишилась 
места в первой корзине при жеребьёвке 
отбора к чемпионату мира2014.

Всё равно надо играть с такими 
коман дами и проверять свой уровень 
на их фоне. Особенно сейчас, когда вы-
бор невелик. 

Сейчас болельщики «Зенита» освистыва
ют перешедшего из «Спартака» Соболе
ва. Верите, что отношение к нему на три
бунах в Питере со временем наладится?

Такие трансферы будут ещё не раз 
за всю историю футбола. Кто-то перей-

дёт из ЦСКА в «Зенит», кто-то из «Зенита» 
в «Спартак». Или из «Спартака» в «Зенит», 
как Соболев. Наверное, болельщикам 
это самим интересно — скандировать 
плохие слова. Когда я играл, это мне 
не создавало проблем — наоборот, под-
стёгивало показать лучший футбол. 

Вас ведь освистывали, когда вы, воз
вращаясь из Англии в Россию, подписа
ли контракт с «Анжи».

Да, освистывали болельщики ЦСКА, 
когда против них впервые сыграл в го-
стях за «Анжи» в Химках. А первый мой 
матч за «Анжи» был на выезде против 
«Спартака» — там тоже реакция три-

бун была ожидаемая. Но у меня каж-
дый переход был трудный. И когда 
в «Анжи» переходил, и когда в «Чел-
си» уезжал из ЦСКА, и при переходе 

в «Динамо», и при трансфере в «Зенит». 
Тем более от меня практически ничего 
не зависело при этих переходах. 

Что делать Соболеву, чтобы такая реак
ция фанатов на него прекратилась?

Забивать мячи. Если будет забивать, 
как Холанн, то почему нет?

Вас ведь соперники «Анжи» освистывали 
больше изза того, что сам махачкалин
ский клуб тогда многих раздражал, по
скольку воспринимался как денежный 
мешок, ставший скупать звёзд. И мно
гие были расстроены, что вы променя
ли на этот проект «Челси» или ЦСКА, в ко
торый могли вернуться после Лондона. 

Ну иногда болельщики не понима-
ют всех других составляющих, которые 
происходят при трансферах. Я не знаю, 
что там руководство ЦСКА говорило про 
меня, но это всё неправда. Как я уже го-
ворил, от меня в этих переходах практи-
чески ничего не зависело. Мне сказали 
ехать туда — я поехал. Выгнали из «Дина-
мо», главный тренер выгнал, — я и уехал 
вместе с Кокориным в «Зенит». Так что 
всё так складывалось. 

Это именно главный тренер «Динамо» 
выгнал? Не руководство клуба?

Сказал мне об этом он. На сборах 
было сказано нам с Кокориным: «Со-
бирайте вещи и езжайте. Вас прода-
ют». Болельщики «Динамо» тогда ре-
шили, что я сам ушёл. А через полгода 
бело-голубые вылетели из РПЛ. Как 
раз в последнем туре того чемпиона-
та я приезжал с «Зенитом» играть в го-
стях с «Динамо». Они скандировали (не-
цензурно в мой адрес. — «Известия»)... 
А всей составляющей не знали. 

Готовь сани следующим летом

Олег Шамонаев 

Обозреватель «Спорт-Экспресса»

М ировой спорт готовится начать 
зимний сезон, и перед его стар

том многие российские атлеты и трене
ры говорят о надеждах на ослабление 
санкций. Ни одна из восьми федераций, 
представленных на Белых Олимпиадах 
до сих пор не выполнила рекомендации 
МОК по допуску представителей Рос
сии в нейтральном статусе. 

Возможно, этот вопрос будет сно-
ва поднят на совете Международно-
го союза конькобежцев (ISU), который 
состоится в Лозанне 27–29 сентября. 
Положительный вердикт позволил 
бы выбраться из изоляции спустя два 
с половиной года нашим фигуристам 
и конькобежцам. Однако поводов 

для оптимистичных прогнозов, увы, 
слишком мало.

В феврале 2022 года почти все меж-
дународные федерации поддержали 
западную кампанию по культурной 
блокаде России и Белоруссии. В марте 
2023 года МОК вдруг озаботился пра-
вами атлетов и рекомендовал осла-
бить санкции — вернуть россиян и бе-
лорусов в личных видах спорта, но без 
флага и при определённых условиях. 
Накануне Олимпиады-2024 это сдела-
ли практически все летние федерации 
(кроме лёгкой атлетики и сёрфинга), 
а «зимники» упорствуют. 

Это во многом связано с тем, что 
снежные и ледовые дисциплины поч-
ти полностью зависят от западного 
лагеря в финансовом и организацион-
ном плане. А в союзных нам странах 
зимний спорт развит очень слабо.

Нюанс в том, что, бесконечно прод-
левая изоляцию, международные 
спортивные чиновники имитируют 
диалог с РФ. Наши функционеры ре-
гулярно приглашаются на заседания, 
где им в кулуарах выражают сочув-
ствие. Но, когда дело доходит до во-
проса о снятии санкций, отказыва-
ют. Например, недавняя шахматная 
Генассамблея отказалась возвращать 
наши сборные на командные турниры 
со ссылкой на указания МОК. А управ-
ляющая лёгкой атлетикой World 

Athletics объяснила сохранение желез-
ного занавеса тем, что в этом вопросе 
МОК дал федерациям полную свободу. 

Увы, простор для разных проявле-
ний политического лицемерия порож-
дает самые удивительные объяснения 
дискриминации. В случае с Союзом 
конькобежцев (ISU) всё усугубляет-
ся тем, что Россия в последние деся-
тилетия была одной из ведущих дер-
жав, особенно у фигуристов. Недопуск 
наших спортсменов сильно снижа-
ет уровень соревнований в услови-
ях, когда эти виды спорта переживают 

не лучшие времена и постоянно гене-
рируют убытки. 

Президент Союза конькобежцев 
РФ Николай Гуляев и гендиректор Фе-
дерации фигурного катания РФ Алек-
сандр Коган неустанно рассказывают 
о «диалоге» с ISU и лично с его главой 
Ким Чжэ Ёлем из Южной Кореи. Якобы 
всё это свидетельствует о «потепле-
нии», которое вот-вот обернётся до-
пуском россиян на большие турниры. 
Однако подобные разговоры возника-
ют уже третью осень подряд, а ника-
ких поблажек мы так и не получили.

Рассуждая о шансах фигуристов 
и конькобежцев вернуться на мировую 
арену уже в нынешнем сезоне, нужно 
иметь в виду, что ISU — одна из самых 
осторожных и даже трусливых феде-
раций. Во всяком случае, во время пан-
демии она поставила своеобразный 
рекорд по отмене стартов. В 2020-м 
жертвами ковида пали три чемпиона-
та мира под эгидой ISU, в 2021-м — чем-
пионат мира по синхронному ката-
нию, а в 2022-м — чемпионат Европы 
по шорт-треку. Наивно ждать от такой 
структуры революционного прорыва. 

Если наши мастера льда и вырвут-
ся из изоляции — то навряд ли пер-
выми из «зимников» и наверняка 
не в стартующем сезоне. До Олимпиа-
ды-2026 ещё полтора года, и это остав-
ляет чиновникам шанс на проволочки 
минимум до следующего лета.

Проблема осложняется ещё 
и тем, что многие страны Запада го-
товы ради политических резонов 
не пускать российских спортсме-
нов на свою территорию даже в слу-
чае допуска на международные стар-
ты. С подобным подходом, которого 
не было даже во времена холодной 
вой ны, российские спортсмены в лет-
них видах спорта сталкивались десят-
ки раз. А в фигурном катании, напри-
мер, в предстоящем сезоне есть этапы 
Гран-при ISU в Канаде, Франции, Япо-

нии, Финляндии и Китае, чемпио-
нат Европы — в Эстонии, а чемпионат 
мира — в США. Гарантировать визы на-
шим спортсменам здесь могут разве 
что китайцы. 

В общем-то понятно желание на-
шего спортивного сообщества взбад-
ривать себя ожиданиями скорого 
возвращения, пусть и под нейтраль-
ным флагом. И смысл стучаться в за-
крытую дверь всё равно есть. Иначе 
всё становится совсем грустно. Одна-
ко всерьёз рассчитывать на прорыв 
до осени 2025 года или до завершения 
событий на Украине — слишком смело. 

Спорт для наших геополитических 
оппонентов слишком важная площад-
ка, чтобы ослабить давление и пустить 
дело на самотёк. Поэтому междуна-
родные федерации будут нас обнадё-
живать, держать на коротком повод-
ке, но воздерживаться от резонансных 
решений. Надо ли в этой ситуации 
проявлять дипломатичность, как это 
делают руководители российских Со-
юза конькобежцев и Федерации фи-
гурного катания? Или правильнее де-
лать резкие заявления, подобно главе 
отечественной Федерации лыжных 
гонок Елене Вяльбе? Тактику здесь 
каждый выбирает для себя сам, но ре-
зультат, скорее всего, предопреде-
лён не конкретными высказываниями, 
а более глобальными процессами.
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